
Хакеры 
подключились 
к работе
Число удаленно 
уязвимых компьютеров 
утроилось

За время самоизоляции число 
компьютеров на Windows в Рос-
сии, уязвимых для попыток до-
ступа по протоколу удаленного 
рабочего стола (RDP), выросло 
на 230%, до 101 тыс., подсчита-
ли в DeviceLock. От атак могут за-
щитить VPN-решения, но и они 
часто содержат уязвимости, пре-
дупреждают эксперты. Получен-
ные подобным способом учетные 
записи в сетях компаний хакеры 
затем продают в даркнете всего 
по 300–500 руб.— на цену влияет 
высокое предложение.

Число компьютеров на операци-
онной системе Windows, потенци-
ально уязвимых для попыток досту-
па по протоколу RDP, с начала апре-
ля к концу мая выросло в России на 
230%, составив 101 тыс., рассказали 
в DeviceLock. Быстрый рост связан с 
тем, что на фоне самоизоляции вы-
сокими темпами росло и количест-
во серверов, в том числе и открытых 
для интернета, поясняет основатель 
и технический директор DeviceLock 
Ашот Оганесян.

По словам господина Оганесяна, 
большинство компаний позволяют 
подключаться по протоколу удален-
ного стола только по технологии VPN 
(Virtual Private Network, виртуальная 
частная сеть), при этом у небольшой 
доли серверов разрешена авториза-
ция без пароля, что представляет зна-
чительную опасность для корпора-
тивных сетей, предупреждает Ашот 
Оганесян. Но во всех популярных 
VPN-решениях тоже присутствуют 
уязвимости, которые могут стать до-
полнительной точкой отказа удален-
ной инфраструктуры, отмечает ди-
ректор экспертного центра Positive 
Technologies Алексей Новиков.

В целом с увеличением числа це-
лей для атаки стало больше и кибе-
ринцидентов, подтверждает Алексей 
Новиков. «С увеличением количества 
RDP на периметре появились новые 
цели для ботнетов, которые сканиро-
вали пространство»,— поясняет он. 
По его мнению, причиной этого стал 
быстрый переход на удаленную рабо-
ту, когда первоочередной задачей для 
компаний было обеспечение работо-
способности инфраструктуры, а во-
просы информационной безопасно-
сти имели более низкий приоритет.

В рамках опроса, который Positive 
Technologies провела 7–14 апреля 
среди специалистов по информа-
ционной безопасности, более поло-
вины респондентов отметили, что 
в связи с пандемией удаленный до-
ступ пришлось экстренно организо-
вывать с нуля (11%) либо срочно мас-
штабировать, так как раньше он был 
реализован только для некоторых 
сотрудников (41%).
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Вечная простота,  
или Разозлив дизтоплива
Как Владимир Путин искал виновных в утечке нефтепродуктов
3 июня президент России Владимир 
Путин провел совещание, посвящен-
ное разливу дизельного топлива в Крас-
ноярском крае на широте вечной мер-
злоты. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников признает, что за два 
месяца эпидемии никто не видел пре-
зидента России таким раздраженным, 
как в эти 20 минут, и пытается понять, 
почему информацию об аварии стара-
лись не замечать или просто скрывали 
не один день.

Совещание, посвященное Красноярско-
му краю, не анонсировалось, в отличие от со-
вещания о ситуации в легкой промышлен-
ности, которое прошло за полчаса до него и 
готовилось несколько дней и даже репети-
ровалось (в виде генерального прогона — по 
понятным причинам без участия главного 
героя) еще на прошлой неделе.

Содержанием совещания стала реальная 
драма в Красноярском крае. В режиме он-
лайн она активно освещалась в краснояр-
ских соцсетях, но мало кто предполагал, что 
тема вдруг взлетит на такой уровень. Но она 
взлетела.

Первым докладывал глава МЧС Евгений 
Зиничев. Тон его был сначала спокойным, а 
доклад едва ли не будничным:

— 29 мая, по предварительной информа-
ции, из-за проседания свай фундамента про-
изошла разгерметизация резервуаров (с ди-
зельным топливом.— А. К.). Произошел раз-
лив на технологическую дорогу с последую-
щим возгоранием. Одновременно произошла 
утечка топлива в акватории рек Далдыкан и 
Амбарная, к счастью, водозаборов на них нет. 
В подразделения МЧС информация о проис-
шествии… О чрезвычайной ситуации,— по-
правился Евгений Зиничев, и это была суще-
ственная поправка,— информация поступи-
ла по линии ЕДДС (единой дежурной диспет-
черской службы.— „Ъ“) только 31 мая.

Между тем это была уже скандальная ин-
формация. Так или иначе получалось, что 
предприятие, на территории которого про-
изошел разлив огромного количества то-
плива, больше двух суток скрывало эту ин-
формацию.

— Все это время предприятие пыталось 
собственными силами локализовать послед 

ствия разлива,— другими словами сформу-
лировал эту мысль Евгений Зиничев.— В тот 
же день (31 мая.— А. К.) информация была до-
ведена до губернатора Красноярского края, 
было проведено заседание комиссии по чрез-
вычайным ситуациям. 1 июня в аэропорт го-
рода Норильска прибыло спасательное фор-
мирование ФГБУ «Морская спасательная 
служба», это Минтранс России, с восемью тон-
нами груза…

То есть нельзя сказать, что МЧС само по 
себе разворачивалось на месте чрезвычай-
но, быстро сообразно ситуации.

— Это боновые заграждения,— продол-
жил министр,— а также две тонны сорбента…

Минтранс реагировал, судя по всему, ско-
рей и даже отчаянней: у подчиненных Евге-
ния Дитриха и оказались средства, способ-
ные хоть как-то воздействовать на ситуацию. 
Очевидно при этом, впрочем, что без МЧС 
они бы не оказались в Красноярске.

— Вертолетом «Норильск Авиа» были до-
ставлены в устье реки Амбарная,— докла-
дывал господин Зиничев.— На месте ЧС (Ев-
гений Зиничев уже обозначил случившее-
ся как чрезвычайную ситуацию, и у этого 
определения есть много административ-
ных и юридических значений и последст-
вий. На самом деле режим ЧС тому, что слу-
чилось, мог задать только президент стра-
ны.— А. К.) работает оперативная группа 
МЧС России. На сегодняшний день прини-
маются меры по локализации разлива, по-
ставлены боновые заграждения, организо-
ваны работы по сбору нефтепродуктов, за-
грязненной воды и почвы. Создана группи-
ровка сил с привлечением профессиональ-
ных аварийно-спасательных формирова-
ний. Также спланированы мероприятия по 
ее наращиванию.

Теперь могло показаться, что все даже идет 
своим чередом — рутинная работа по ликви-
дации последствий аварии.

Между тем возникал вопрос: если все ста-
ло известно даже 31 мая, то сегодня ведь уже 
3 июня. И что?

Пока что МЧС спланировало меропри-
ятия. И да, работают подразделения Мин-
транса.
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Слишком соложные 
понятия
Отрасль не оценила определения алкогольной 
продукции из техрегламента ЕАЭС

Российские пивовары просят правитель-
ство перенести срок вступления в силу 
техрегламента ЕАЭС «О безопасности ал-
когольной продукции» из-за необходимо-
сти доработки ряда определений. Пред-
усмотренное документом понятие пива 
снижает необходимый объем содержа-
ния солода с 80% до 50%, что может при-
вести к сокращению его производства 
и уменьшению посевных площадей 
на 230 тыс. га. Претензии к тексту регла-
мента есть и у транснациональных ком-
паний, а также производителей крепкого 
алкоголя. Последние, например, преду-
преждают о невозможности продажи в 
России текилы в случае принятия доку-
мента в существующем виде. 

Союз российских пивоваров, а также ряд 
других отраслевых организаций и непосред-
ственно пивоваренных и солодовенных 
предприятий обратились к премьеру Миха-
илу Мишустину с просьбой перенести срок 
вступления в силу техрегламента ЕАЭС «О 
безопасности алкогольной продукции». Ко-
пия обращения есть у „Ъ“.

Регламент вступает в силу в январе 2021 
года. Но, по мнению участников рынка, в до-
кумент необходимо внести изменения в ча-
сти определения пива. Нынешняя формули-
ровка снижает необходимый уровень соло-

да при производстве напитка с 80% до 50%. 
Это может привести к сокращению объема 
производства солода на 30%, а также умень-
шению посевных площадей на 230 тыс. га, 
говорится в письме. В аппарате Михаила 
Мишустина на вопросы „Ъ“ не ответили.

По словам заместителя гендиректора 
ООО «Авангард-агро-трэйд», занимающего-
ся выращиванием ячменя, Людмилы Жарко-
вой, площадь посевных площадей под пиво-
варенным ячменем в 2019 году составляла 
575 тыс. га, а объем производства солода — 
1,4 млн тонн. При этом даже сейчас имеющи-
еся в России солодовенные заводы, обеспе-
чивая 100% потребности пивоваренной от-
расли, работают лишь на 70% своей мощно-
сти, подчеркивает госпожа Жаркова. 

По мнению участников рынка, солод из 
высококачественного пивоваренного ячме-
ня будет заменен на низкомаржинальные 
злаки и мальтозную патоку. Авторы письма 
опасаются, что российские пивовары окажут-
ся в результате в неравных условиях с транс-
национальными компаниями, занимающи-
ми 70% рынка. Дополнительная прибыль 
крупных пивоваров при использовании 50% 
несоложеных зернопродуктов, по оценке 
российских компаний, составит 5,5 млрд руб.

деловые новости — с7

Один в Триполи не воин
Россия, США, Турция и Египет 
активизировали контакты  
со сторонами ливийского конфликта

Вспыхнувшие с новой силой бои в Ливии 
сопровождаются повышенной диплома-
тической активностью вокруг этой стра-
ны. Силы Правительства национального 
согласия (ПНС) объявили об освобо-
ждении аэропорта Триполи от Ливий-
ской национальной армии (ЛНА) во главе 
с фельдмаршалом Халифой Хафтаром. 
Сам командующий отправился в Каир, 
а глава ПНС Файез Саррадж собирается 
в Анкару. Тем временем в МИД РФ прош-
ли переговоры с делегацией ПНС. Визит 
состоялся на фоне участившихся обви-
нений в адрес Москвы со стороны Три-
поли и Запада в активной поддержке 
сил Хафтара.

В среду вечером представители Прави-
тельства национального согласия объяви-
ли об успешном освобождении междуна-
родного аэропорта Триполи от формиро-
ваний ЛНА. В апреле и мае лояльные ПНС 
силы значительно потеснили «хафтаров-
цев». Арабские и западные СМИ сообщали 
об их отступлении на восток Ливии, а так-
же отходе от Триполи «российских наем-
ников», поддерживающих фельдмаршала. 
Впрочем, битва за ливийскую столицу все 
еще продолжается. Буквально на днях ЛНА 
смогла восстановить контроль над городом 
аль-Асабиа в 100 километрах к юго-западу 
от Триполи. 

• За власть в Ливии борются две основные си-
лы — заседающее в Триполи Правительство 
национального согласия под управлением Фай-
еза Сарраджа и Ливийская национальная ар-
мия во главе с фельдмаршалом Халифой Хаф-
таром. В апреле прошлого года силы Хафта-
ра начали наступление на Триполи, но так и 
не смогли взять город. С декабря прошлого го-
да военную поддержку ПНС на основании офи-
циального соглашения, заключенного с Трипо-
ли, оказывает Турция. В январе Москва и Ан-
кара предприняли попытку примирить Фай-
еза Сарраджа и Халифу Хафтара, но перего-
воры в российской столице закончились безре-
зультатно. Участники прошедшей 19 января 
в Берлине международной конференции по Ли-
вии предложили свои варианты урегулирова-
ния ливийского конфликта, однако силы ЛНА 
и ПНС так и не остановили боевые действия. 
На этой неделе резко возросла и дипло-

матическая активность вокруг Ливии. В 
среду возобновилась работа объединенно-
го военного комитета, в который входят 
по пять высокопоставленных офицеров от 
ЛНА и ПНС. О готовности сторон вернуться 
к прерванной в феврале работе буквально 
накануне объявила Миссия ООН в Ливии. 
Не прошло и дня, как переговоры состоя-
лись по видеосвязи.

новости — с4

Четверг  4 июня 2020  №98 (6819 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | В план восстановления экономики 
заложена поддержка импортозамещения 
общей стоимостью 1 трлн рублей —3

новости | В Российской венчурной компании 
прошли обыски, ее руководство подозревают  
в злоупотреблениях на сумму до $3 млн —4

деловые новости | Рынок спецтехники  
ждут тяжелые времена.  
Продажи могут упасть на 18% —5
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новости | За отправленного на принудительное 
лечение якутского шамана вступились депутаты 
парламента республики и Госдумы —4

05  В порту Вера 
пришвартовались иски 
Бизнес-партнер  
Дмитрия Босова оспаривает 
назначение директора

05  Связь может уйти в минус 
Участники рынка разошлись  
в прогнозах выручки

06  Инвестиции ставят 
на платформу 
Зарегистрирован первый 
оператор краудфандинга

06  Машина-процентщица 
Ломбарды внедряют роботов 
для скупки золота

06  Торгцентр здесь 
неуместен 
Владельцы коммерческой 
недвижимости не торопятся  
со скидками при продаже

07  Рыбаки поработают 
с перегрузками 
Улову разрешат многократное 
пересечение границы

07  В сериалах появились 
новые персонажи 
Глеб Фетисов  
и Дмитрий Рудовский создали 
совместную компанию
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Одно из главных предложений ликвидаторов — сжечь все нефтепродукты, 
которые разлились. И все будет гореть так же, как легковая машина на дороге  
к ТЭЦ-3  ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО МОРСКОЙ СПАСАТЕЛЬНОЙ СЛУЖБОЙ

Подписной  
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АРК ТИЧЕСКИЙ ШЛЕЙФ
Ч Т О  П О Т Я Н Е Т С Я  З А  А В А Р И Е Й  П О Д  Н О Р И Л Ь С КО М

Владимир Путин ввел режим чрезвычайной 
ситуации (ЧС) федерального масштаба 
из-за разлива 21 тыс. тонн дизтоплива 
под Норильском — вероятно, крупнейшего 
подобного инцидента в российской Арктике. 
Пока компания и чиновники спорят о том, 
кто виноват в медленной ликвидации ава-
рии, эксперты сходятся во мнении, что по-

следствия разлива будут влиять на экологию 
региона многие годы. Для «Норникеля» 
авария означает как минимум перспективу 
штрафов на десятки миллиардов рублей, 
а для других компаний в Арктике — ужесто-
чение регулирования.

Авария, которую обсуждали на совещании у прези-
дента 3 июня, произошла 29 мая в 12:45 по местному 

времени на Норильской ТЭЦ-3 (440 МВт), принадлежа-
щей Норильско-Таймырской энергетической компании 
(управляет энергоактивами «Норникеля» в Краснояр-
ском крае). Один из резервуаров с дизтопливом раз-
герметизировался, и оно стало быстро выливаться на 
дорогу и окрестности. Проезжавший мимо автомобиль 
загорелся, что вызвало пожар площадью 350 кв. м, 
который удалось локализовать к 15:00. К тому моменту 

все топливо из резервуара — около 21 тыс. тонн, 
что эквивалентно примерно 350 железнодорожным 
цистернам,— вытекло на грунт и попало в протекаю-
щий неподалеку ручей и реки.

«Норникель» сразу же сообщил о ЧП. Об этом 
свидетельствует в том числе размещенный в тот же 
день на сайте краевого управления МЧС 
пресс-релиз. с7
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Кроме того, сообщил министр, для 
решения вопросов по переброске 
личного состава непосредственно ра-
ботает вертолет Ми-8 МЧС России.

То есть четыре дня там работает 
один вертолет МЧС.

— Для локализации последствий 
разлива требуется проведение значи-
тельного объема работ по сбору неф-
тепродуктов в акваториях рек и на 
прилегающих землях,— добавил Ев-
гений Зиничев.— В настоящее вре-
мя собрано 100 тонн нефтепродуктов 
и загрязненного грунта. И конечно, 
остро стоит вопрос их утилизации.

Владимир Путин попросил выска-
заться Светлану Радионову, главу Ро-
сприроднадзора. Она рассказала, что 
уже 29 мая сотрудники Росприрод-
надзора начали рейдовые мероприя-
тия, «произведен осмотр места проис-
шествия и начат осмотр водных объ-
ектов. 03.05-го,— продолжила она, 
имея в виду, видимо, все-таки 03.06-
е,— осуществлен выезд на место…»

А вот тут уже был вопрос к Свет-
лане Радионовой. Во-первых, полу-
чалось, что федеральные органы, то 
есть Росприроднадзор, знали о слу-
чившемся уже 29 мая. А другие феде-
ральные службы, то есть МЧС, узна-
ли, как сообщил Евгений Зиничев, 
только 31 мая.

При этом у Светланы Радионовой 
тоже куда-то делись сразу как мини-
мум три дня: 29 мая узнали и начали 
рейдовые мероприятия, а 3-го «осу-
ществлен выезд на место». То есть 
выдвигались дольше трех суток.

— Превышение ПДК в десятки ты-
сяч раз,— продолжила она.— Общая 
протяженность водных объектов от 
места загрязнения до боновых огра-
ждений сейчас порядка 20 км, Роспри-
роднадзором оценивается излив и по-
падание на грунт порядка 6 тыс. тонн 
нефтепродуктов и порядка 15 тыс. 
тонн — попадание в водные объек-
ты... Определяется круг виновных 
лиц… Ведется расчет ущерба… При 
этом нефтепродуктами заполнены по-
чти все притоки указанных рек…

Тем не менее даже по сравнению 
с информацией министра МЧС со-
общение Росприроднадзора выгля-
дело более драматичным.

Губернатор Красноярского края 
Александр Усс выглядел человеком 
нервничающим. Хотелось думать, 
что за дело.

— Как сказал Евгений Николае-
вич (Зиничев.— А. К.), власти Крас-
ноярского края отреагировали на 
эту ситуацию только в воскресенье, 
31-го числа, в 9:45, тогда как реально 
происшествие зафиксировано 29-го, 
то есть за два дня до того. Считаю не-
обходимым объяснить почему.

Да, сейчас это было самое инте-
ресное.

— 29.05 в 8:45 московского (вре-
мени. — А. К.) поступил сигнал о 
том, что на территории Надеждин-
ского металлургического комбина-
та произошло загорание легкового 
автомобиля на площади 350 кв. м.

Трудно было себе представить, 
как может автомобиль, тем бо-
лее легковой, гореть на площади 
350 кв. м. Очевидно, он должен был с 
чем-нибудь соприкоснуться.

И в самом деле, по информации 
„Ъ“, 29 мая уже в 12:41 по москов-
скому времени агентство РБК сооб-
щило, что «в Норильске автомобиль 
врезался в резервуар с дизельным 
топливом на территории ТЭЦ-3, ава-
рия привела к разгерметизации хра-
нилища и к пожару. Об этом РБК со-
общили пресс-службе ГУ МЧС по 
Красноярскому краю» (информация 
была неточной, но слово «разгерме-
тизация» было употреблено верно и 
к месту.— А. К.).

То есть в МЧС об этом знали все-
таки сразу. И даже дали информа-
цию в информагентство.

Впрочем, тогда, видимо, еще не 
были понятны масштабы случив-
шегося.

Но все-таки знали. И не стоило 
все же говорить, что информация 
в МЧС поступила только 31 мая (по 
линии единой дежурной диспетчер-
ской службы, как сообщил Евгений 
Зиничев).

— Этот пожар,— продолжил гу-
бернатор,— был быстро локализо-
ван. На второй день, то есть в суббо-
ту, поступила уточненная информа-

ция о том, что возможна разгермети-
зация соответствующей емкости.

Вот эта информация губернатора 
президенту уже не соответствовала 
действительности: даже РБК на ос-
новании сообщения пресс-службы 
ГУ МЧС по Красноярскому краю со-
общило, что разгерметизация случи-
лась, уже в полдень 29 мая.

— Однако,— продолжил Алек-
сандр Усс,— по сообщению спаса-
тельной службы комбината, эколо-
гического ущерба на прилегающей 
территории нет, коль скоро при об-
следовании местности не выявле-
но загрязнения акватории реки Ам-
барная, а также отсутствует харак-
терный запах дизельного топлива. 
И только после появления тревожа-
щей информации в социальных се-
тях, настойчивых вопросов соот-
ветствующим должностным лицам 
утром в воскресенье была выяснена 
реальная картина происшествия.

По понятным причинам все, кто 
принимал участие в этом совеща-
нии, очень хотели остаться вообще-
то совсем ни при чем в присутствии 
президента. И, наоборот, людьми, де-
лающими все возможное, чтобы ис-
править ситуацию.

Но так не получалось. Вот что со-
общил „Ъ“ Сергей Дяченко, операци-
онный директор «Норникеля»:

«Норильско-Таймырская энерге-
тическая компания (АО „НТЭК“, вхо-
дит в группу „Норильский никель“.— 
А. К.) направила в правоохранитель-
ные органы копии официальных со-
общений об инциденте, произошед-
шем 29 мая, на ТЭЦ-3 Норильска.

Сообщение об утечке дизтоплива 
поступило 29 мая в 12:55 от диспет-
чера, в 12:57 оно было подтверждено 
специалистами ТЭЦ. И в 13:08 опе-
ративная информация была переда-
на в ОДУ Сибири (Объединенное ди-
спетчерское управление энергосис-
темы Сибири, Кемерово).

13:10. Оперативная информация 
передана в единую дежурную ди-

спетчерскую службу (ЕДДС, управ-
ление по делам ГО и ЧС администра-
ции Норильска).

13:20. Оперативная информация 
передана в САЦ Минэнерго (ситуа-
ционно-аналитический центр Минэ-
нерго, Москва).

13:49. Оперативная информация 
передана в САЦ СО ЕЭС (ситуацион-
но-аналитический центр „Системно-
го оператора“, Москва).

14:59. Направлена форма 2ЧС в 
единую дежурную диспетчерскую 
службу (ЕДДС).

16:41. Направлена форма 3ЧС в 
единую дежурную диспетчерскую 
службу (ЕДДС).

17:05. Направлена форма 4ЧС в 
единую дежурную диспетчерскую 
службу (ЕДДС).

18:40. Направлен приказ НТЭК о 
введении ЧС.

Впоследствии АО „НТЭК“ на регу-
лярной основе отправляло информа-
цию о ЧС и принятых мерах в адрес 
уполномоченных организаций».

В общем, все об утечке дизтопли-
ва знали все. МЧС, Росприроднад-
зор, администрация Красноярско-
го края. И было известно, что ника-
кая машина не врезалась в цистерну, 
и что цистерна лопнула сама (дейст-
вительно, судя по всему, из-за «рас-
тепления вечной мерзлоты» и вдруг 
задвигавшихся в ней свай), и что то-
пливо пролилось на дорогу, по кото-
рой ехала машина, в результате и за-
горевшаяся… Все это знали. И к 16 
часам московского (времени.— „Ъ“) 
было известно, что из цистерны вы-
лилось именно 21 тыс. тонн дизель-
ного топлива (то есть именно эта од-
на цистерна).

Губернатор мог теперь же сказать 
обо всем этом. Мог в крайнем случае 
признать, что его не проинформиро-
вали должным образом его собствен-
ные подчиненные. Но он действовал 
сейчас иначе:

— Информация была доложе-
на (31 мая, когда и так все было дав-
но известно.— А. К.) в Националь-
ный центр управления кризисными 
ситуациями и нашим федеральным 
коллегам. Мною был объявлен муни-

ципальный характер чрезвычайной 
ситуации, точнее межмуниципаль-
ный… По моему поручению на место 
вылетел вице-премьер правительства 
Красноярского края… Проведена ра-
диоразведка, оценка сил и средств… 
Что касается фактической ситуации, 
которая там сегодня развивается… 
В общем-то силы там имеются, око-
ло 300 человек, наибольший эффект 
дает, конечно, морская спасатель-
ная служба города Мурманска (это 
то, что пришло по линии Минтран-
са.— А. К.), однако ликвидация по-
следствий в короткие сроки, а имен-
но за 14 дней, как заявлен этот срок, 
является делом достаточно пробле-
матичным… Главная проблема свя-
зана с утилизацией нефтепродуктов, 
которые при помощи помп могут от-
качиваться из акватории реки… Это 
порядка 20 км бездорожья… Сама ре-
ка является несудоходной… Поэто-
му единственный вариант, который 
предлагается,— сжигание в соответ-
ствующих емкостях… Опыта такого 
у нас нет, и поэтому прогнозировать, 
что это произойдет успешно и в рам-
ках 14 дней, я, к сожалению, не могу. 
Доклад закончен!

В голосе Александра Усса слыша-
лось даже какое-то странное торже-
ство.

— Он че?.. Доклад-то… Это… И за-
кончил! — оторопел Владимир Пу-
тин.— А чего делать-то?! Вы же губер-
натор!

Александр Усс, видимо, не под-
рассчитал степени своей собствен-
ной публичной удовлетворенности 
тем фактом, что раз он поздно узнал, 
то и отвечать ни за что не должен и 
не намерен. И доклад закончен. Да, 
это был вызов.

— Секундочку,— сказал госпо-
дин Путин.— А кто собственник это-
го резервуара, из которого топливо 
вылилось?

— Да…— вздохнул Александр 
Усс.— Норильский комбинат, НТ-
ЭК… Это дочернее предприятие Но-
рильско-Таймырской энергетиче-
ской компании...

— У нас как раз Липин Сергей Ва-
лерьевич…— еще больше оживился 

господин Путин.— Это как раз руко-
водитель этой компании?

— Да, руководитель этого подра-
зделения! — голос Александра Усса 
вновь сделался уверенным.

— Сергей Валерьевич! — обра-
тился президент к господину Липи-
ну.— Почему органы власти узнали 
об этом только через два дня? Мы че-
го, будем узнавать о чрезвычайных 
ситуациях из социальных сетей?! У 
вас там все в порядке со здоровьем?!

То есть Владимир Путин и так-то с 
сомнением всегда относился к суще-
ствованию этих сетей, а тут еще и по-
лучалось, что они заменяли те источ-
ники информации, которым можно и 
нужно было действительно доверять.

То есть расстройство его по этому 
поводу было двойным.

—…Произошла разгерметиза-
ция резервуара №5…— докладывал 
теперь господин Липин.— В резуль-
тате аварии был введен в действие 
план ликвидации аварийных роз-
ливов нефти на объекте. В соответст-
вии с планом были произведены не-
обходимые оповещения (о которых 
сообщил мне господин Дяченко.— 
А. К.). План ликвидации розлива не 
подразумевал попадания топлива в 
водные объекты…

Эти люди тоже были, как гово-
рится, хороши: их план не подразу-
мевал разлива. Но потом, уже утром, 
они убедились, что действитель-
ность превзошла ожидания:

— Нами было обнаружено пятно 
нефтепродуктов в 100 тыс. кв. м,— 
рассказал он.— Владимир Владими-
рович, работают профессионалы!

Вот в этом были самые большие 
сомнения.

— 14 дней — прогнозируемый 
срок ликвидации ситуации… На са-
мом деле местность труднодоступ-
ная, остается только транспорт ве-
здеходный и вертолет. Поэтому, к со-
жалению, термическая утилизация 
— это единственный возможный 
способ максимально быстро закон-
чить ликвидацию.

То есть сжечь все дотла.
Но для Владимира Путина даже 

не это было главным сейчас:
— Сергей Валерьевич, почему не 

сообщили сразу о том, что происхо-
дит?! — недоумевал он.— Раньше бы 
подключились!..

— Владимир Владимирович,— 
уже взмолился господин Липин,— 
руководствовались утвержденным 
планом ликвидации… Отправили 
сообщение в ЕДДС Сибири…

— А вот губернатор говорит, что 
узнали только через два дня…— за-
путался президент.— И министр… 
Зиничев тоже докладывал о том, что 
и МЧС не было осведомлено о том, 
что происходит.

Сергей Липин помолчал. Ему на-
до было решиться, прежде чем про-
изнести следующие слова:

— Владимир Владимирович, ин-
формация в соответствии с планом 
была передана…

— Передана?..— совсем уже нехо-
рошо переспросил господин Путин.— 
Ну хорошо, мне придется попросить 
соответствующие контролирующие 
органы… правоохранительные… ра-
зобраться, что там от кого было пере-
дано, куда передано и какова была ре-
акция всех, кто должен в соответствии 
с соответствующими инструкциями 
действовать как полагается.

То есть ему еще предстоит уви-
деть весь этот хронометраж.

Владимир Путин дал слово главе 
Минприроды Дмитрию Кобылкину.

— Ситуация очень тяжелая,— со-
общил министр.— Я не представляю 
себе, как сжигать сейчас в Арктиче-
ской зоне Российской Федерации та-
кое количество топлива.

Именно как министр природных 
ресурсов и экологии он не мог и не 
должен был себе это даже предста-
вить.

— Честно говоря, у меня сомне-
ния не то что даже в 14 днях, а в самой 
ликвидации. Надо постараться макси-
мально все-таки извлечь топливо, сме-
шать его с соответствующими химиче-
скими реагентами и в случае, когда бу-
дет уже совсем тяжко, чего-то сжечь. Но 
такой костер на такой площади такого 
количества… Владимир Владимиро-
вич, это будет большая проблема.

Дмитрий Кобылкин выглядел тут, 
в этой честной компании, пока, чест-
но говоря, самым честным человеком.

— Кто эффективно может эту за-
дачу решить, по вашему мнению? — 
спросил его президент.

— Ну вот силами самой компа-
нии решить это будет сложно,— про-
изнес министр после долгого разду-
мья.— Такого опыта, такого масшта-
ба не было у них…

— Я спрашиваю, не кому трудно, 
а кто может решить,— переспросил 
господин Путин.

— Я думаю, только МЧС наше,— 
сказал министр.— И с подключени-
ем, может, где-то военных.

На мой-то взгляд, наконец прозву-
чали ключевые слова. Здесь должны 
были начать действовать военные.

— Мелкая река, не подойти бар-
жой,— продолжал Дмитрий Кобыл-
кин.— Выкачать в сторону тундры, 
не имея емкостей, то есть практиче-
ски на грунт… Это тоже весьма про-
блематично… А, скорее всего, откач-
ка сейчас идет именно на грунт…

— Там наверняка грунт весь про-
питан…— с каким-то отвращением 
произнес президент.

К грунту, к топливу, да ко всему 
вот этому…

— И еще на грунт дальше будут 
выгружать…— еще больше помор-
щился он.

Министр энергетики Александр 
Новак сказал, что готов поговорить 
с нефтяными компаниями, которые 
сталкивались с чем-то подобным. 
Это все, чем он мог помочь.

— Я сегодня же…— сообщил он.
— Прямо сейчас,— попросил его 

господин Путин.
Что-то все-таки не давало ему по-

коя, и в какой-то момент он повер-
нулся к нечужому для него минист-
ру МЧС:

— Евгений Николаевич, вот Сер-
гей Валерьевич Липин говорит, что 
вовремя всех проинформировали. 
Вы мне докладывали, что узнали об 
этом только 31-го.

— Сегодня мы первичную инфор-
мацию собрали,— сказал Евгений 
Зиничев.— Только 31-го числа ин-
формация у нас появилась. По Мо-
скве… У нас время… Все зафиксиро-
вано… Поэтому здесь сложно будет 
как-то… опровергать.

Но, видимо, увы, возможно.
— МЧС об этом узнал 31-го,— с по-

разительной настойчивостью повто-
рил он.

Очевидно, что именно так ему и 
доложили. Иначе он не был так уве-
рен во всем этом.

— Сергей Валерьевич,— кивнул 
президент,— вынужден буду дать по-
ручение правоохранительным орга-
нам дать правовую оценку всем дей-
ствиям должностных лиц.

А я думал о том, как же все ни чер-
та не изменилось за десятилетия. И 
что информацию о реальных послед-
ствиях Чернобыльской катастрофы 
(слава богу, тут масштаб хоть не тот) 
тоже скрывали, пока могли, надеясь, 
что обойдется как-нибудь. И тоже по-
том искали и искали крайних.

Жаль, что тогда не было социаль-
ных сетей. Хорошо, что теперь они 
есть.

— Первое, что нужно сделать: 
нужно признать ситуацию ЧС феде-
рального характера,— предложил 
Евгений Зиничев.

Предложение прозвучало на ше-
стой день после аварии.

— А что касается предложения 
Дмитрия Николаевича (Кобылки-
на.— А. К.) возложить на МЧС, то 
мы понимаем, что на это понадо-
бятся очень серьезные ресурсы… 
И я думаю, что на правительствен-
ной комиссии, которую мы прове-
дем, решение, конечно, будет най-
дено… Я имею в виду утилизацию 
продуктов.

— Я с вашим объявлением ЧС 
согласен,— сказал наконец прези-
дент.— Прошу вас как можно ско-
рее организовать работу, связанную 
с предотвращением дальнейших не-
гативных влияний на окружающую 
среду… Сколько потребуется време-
ни, чтобы вы смогли доложить мне 
свои предложения?

— Я думаю, что это завтра будет,— 
кивнул Евгений Зиничев.

Это было тоже честно. Но почему 
же завтра?

— Хорошо. Послезавтра мне доло-
жите,— согласился президент.

Но почему же послезавтра?!
Андрей Колесников

Вечная простота, или Разозлив дизтоплива

Губернатор Александр Усс 
докладывал президенту, 
словно мрачно торжествуя  
ФОТО ДМИТРИЯ  АЗАРОВА

с1

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1037|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Грант Ко сян (спорт),  
Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|          | Анатолий Гусев — автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивос токе, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске,   
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 61 047

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 4 июня 2020 №98   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Вирус импортозамещения
Местные производства снова ищут протекции
Экономический спад на фо
не пандемии вернул в повестку 
идеи протекционизма — в план 
восстановления экономики 
 попали 12 инициатив по под
держке импортозамещения, 
предварительно оцениваемые 
в 1 трлн руб. в 2020–2021 го
дах. В частности, министерст
вам предстоит предусмотреть 
новые преференции для россий
ских производителей в госзака
зе — речь идет о квотах для нац
производителей в закупках 
госкомпаний и господдержке 
в зависимости от закупок мест
ной продукции. Эти меры долж
ны быть реализованы с учетом 
норм ВТО, которые не распро
страняются на закупки государ
ства,— но запрещают префе
ренции в закупках госкомпаний. 
Впрочем, властям,  очевидно, 
придется найти пути обхода 
международных обязательств: 
Владимир Путин уже  поручил 
тонко настроить такие меры 
в легкой промышленности.

Представленный в понедельник 
президенту план восстановления 
экономики содержит блок мер по 
поддержке импортозамещения, по-
ка оцениваемый правительством в 
1 трлн руб. в ближайшие два года. 
Принципиально новых идей под-
держки импортозамещения план 
не содержит — в него вошли в том 
числе инициативы, обсуждавши-
еся еще до распространения коро-
навируса. Так, проектом расширя-
ется поддержка комплексных инве-
стпроектов, субсидирование высо-
котехнологичных импортозамеща-
ющих проектов, поддержка элек-
тронной и радиоэлектронной про-
мышленности (пилотных партий 
средств производства), действие за-
щитных мер продлится до 2021 го-
да. В Минпромторге 3 июня не отве-
тили на запрос „Ъ“ о сроках готовно-
сти и деталях инициатив.

План также предусматривает фор-
мирование механизма подтвержде-
ния происхождения отечественной 
продукции в цифровом формате. 
Сейчас данные о стране происхожде-
ния формируются в ГИС «Промыш-

ленность» в ручном режиме: экспер-
тизу компаний проводит Торгово-
промышленная палата, после чего 
предприниматели самостоятельно 
направляют акт экспертизы в Мин-

промторг для включения в реестр 
российской продукции. «Минпро-
мторг давно уже работает над пере-
водом системы в электронный вид, 
в частности, учтены и наши предло-

жения как исполнителя — система в 
высокой степени готовности»,— со-
общил „Ъ“ глава департамента под-
тверждения производства промпро-
дукции ТПП Евгений Ильичев.

Подтверждение страны проис-
хождения необходимо российским 
поставщикам для получения пре-
ференций в госзаказе — механиз-
ма «третий лишний» (отказ от заяв-
ки иностранного поставщика при 
наличии двух российских) и введе-
ния прямых ограничений для ино-
странных компаний. Впрочем, в со-
ответствии с планом преференци-
альный режим может быть сущест-
венно расширен: в частности, пред-
лагается «увязать» господдержку 
компаний с уровнем локализации 
приобретаемой ими продукции, 
ввести механизм офсетных сделок 
(когда закупки импорта увязыва-
ются с инвестициями поставщика 
в экономику РФ) для закупок госу-
дарства (ФЗ-44) и госкомпаний (ФЗ-
223), предусмотреть квоты для рос-
сийских машиностроителей в за-
купках госкомпаний — при этом 
инициативы должны быть разрабо-
таны с учетом участия России в ВТО.

Напомним, что ранее правовое 
управление при президенте рас-
критиковало инициативы введения 
обязательной доли закупок у нац-
производителей для госкомпаний 
как раз из-за несоответствия нор-
мам ВТО и ЕАЭС (см. „Ъ“ от 19 мая). 
Так, правом ЕАЭС предусмотрен рав-
ный доступ компаний из стран-чле-
нов к закупкам. При этом в исклю-
чительных случаях участник союза в 
одностороннем порядке может вве-
сти изъятия из национального ре-
жима на срок не более двух лет, но 
по запросу других государств-чле-
нов должны быть организованы 
консультации по поводу введенных 
изъятий. Однако главным препят-
ствием для фактического участия 
стран ЕАЭС в госзакупках друг дру-
га пока были различия в форматах 
электронной подписи (нет взаим-
ного признания). Что касается норм 
ВТО, Россия при вступлении в орга-
низацию не присоединилась к со-
глашению о госзакупках (участие в 
последнем является добровольным 
— в основном включает ЕС и дру-
гие развитые страны), что позволяет 
вводить квоты при формировании 
госзаказа,— но для компаний с го-
сучастием такой однозначности нет.

Впрочем, международные обя-
зательства, очевидно, не должны 
стать существенным препятстви-
ем для ужесточения нацрежима. 
Так, вчера на совещании по поддер-
жке легкой промышленности пре-
зидент Владимир Путин в ответ на 
просьбу главы совета директоров 
ГК «Русская кожа» Игоря Сурина о 
приоритете для российского лег-
прома в закупках госкомпаний по-
ручил правительству подготовить 
такие решения. «Здесь нет никаких 
нарушений правил ВТО, а также го-
сударственных корпораций, на-
до продумать здесь, потоньше сде-
лать, корпораций и компаний с го-
сучастием»,— отметил президент. 
Отметим, что идея защиты россий-
ского рынка за счет ужесточения 
нацрежима закупок не нова: так, в 
2014 году глава Минпромторга Де-
нис Мантуров предлагал скоррек-
тировать программу госзакупок, 
введя запрет на часть иностранных 
товаров для госкомпаний (см. „Ъ“ от 
19 сентября 2014 года).

В свою очередь, присутство-
вавший на совещании президен-
та первый вице-премьер Андрей 
Белоусов призвал министерства и 
ведомства активнее пользоваться 
правом «вводить режим едпостав-
щика в госзакупках, не дожидаясь 
принятия мер по квотированию за-
купок российской продукции». От-
метим, однако, что, хотя закупки у 
единственного поставщика могут 
проводиться по решениям прави-
тельства и президента,— но де-фак-
то такой «ручной» протекционизм 
противоречит не только принци-
пам конкуренции, но и фактиче-
ски лишает заказчика экономиче-
ской самостоятельности: на лик-
видацию последствий подобных 
многомиллиардных «директив-
ных» закупок российской техни-
ки в кризис 2008 года госкомпани-
ей «Росагролизинг» правительству 
пришлось выделять еще несколько 
миллиардов рублей, чтобы субси-
дировать продажи невостребован-
ных сельхозмашин.

Диана Галиева,  
Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Главе Минпромторга Денису Мантурову удалось убедить президента и возглавляемый Антоном 
Силуановым Минфин — промышленности виднее, у кого следует закупаться госзаказчикам   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Иностранное ОСАГО 
уходит в сеть
Российские страховщики  
готовятся к переходу  
на электронную «Зеленую карту»

Во второй половине этого  года 
 «зеленую карту» можно будет 
 оформить удаленно — междуна
родная система страхования гра
жданской ответственности авто
мобилистов начинает переход 
на электронный формат. Евро
союз намерен полностью перей
ти на него уже в июле, в России 
новые возможности для автомоби
листов,  вероятно, откроются к кон
цу года: цифровизация выездно
го ОСАГО потребует принятия ряда 
норма тивных актов и завершения 
технологических работ в ITсисте
ме Российского союза автостра
ховщиков.

Как сообщило российское бюро сис-
темы «Зеленая карта», с 1 июля 2020 го-
да вступает в силу решение Совета стра-
ховых бюро международной системы 
страхования гражданской ответствен-
ности автовладельцев о появлении воз-
можности оформления «зеленых карт» 
удаленным способом. Таким образом, 
страны—участницы этого соглашения 
начнут переходить на электронный 
формат продаж.

Напомним, что страховки «Зеле-
ная карта» автовладельцам необходи-
мо покупать для выезда за пределы РФ 
отдельно от внутреннего полиса ОСА-
ГО. В систему «Зеленая карта» входит 48 
стран, Россия является ее полноправ-
ным членом с 1 июля 2015 года. Вклю-
чение в систему означает признание 
полисов национальных страховщиков 
на территории других стран-участниц.

Согласно принятому решению, на-
циональные бюро вправе как сохра-
нить оформление полисов на бланках 
привычного зеленого цвета, так и пе-
рейти полностью или частично на вы-
пуск электронных и распечатываемых 
автовладельцами для пересечения гра-
ниц полисов. Как пояснил „Ъ“ глава 
российского бюро «Зеленая карта» Сер-
гей Разуван, автовладельцы с распеча-
танной черно-белой копией электрон-
ного полиса появятся на российских 
дорогах уже после 1 июля: «Такие кар-
ты увидят сотрудники ДПС, погранич-
ники, таможенники и автовладельцы, 
которым не посчастливится попасть в 
ДТП с участником на автомобиле с ино-
странными номерами». По его словам, 
бюро проинформировало ФТС и МВД о 
том, что многие страны переходят на 

новый формат. Сергей Разуван ожидает, 
что к 1 июля это сделает весь Евросоюз. 

У российских автомобилистов та-
кая возможность появится ориентиро-
вочно в четвертом квартале 2020 года. 
Пока для удаленных продаж «зеленых 
карт» отечественным страховщикам не 
хватает законодательно утвержденного 
механизма взаимодействия с таможен-
ной службой. Кроме того, планируется 
завершить наладку автоматизирован-
ной информсистемы АИС ОСАГО 2.0-
big data Российского союза автострахов-
щиков (РСА), в составе которой зарабо-
тает модуль для «зеленой карты». «В ию-
не планируем запуск модуля по ОСАГО, 
осенью — модуля „зеленой карты“»,— 
сообщил „Ъ“ IT-директор РСА Алексей 
Самошин, отметив, что эти планы еще 
могут быть изменены из-за ситуации с 
эпидемией коронавируса. 

Отметим, что пандемия вновь обру-
шила рынок «зеленых карт» в РФ, ко-
торый начал восстанавливаться после 
кризиса 2014 года, когда из-за деваль-
вации рубля и ухудшения отношения 
с Украиной выездной поток автопуте-
шественников из РФ резко снизился. В 
2019 году было продано 1,3 млн «зеле-
ных карт» с совокупной премией стра-
ховщиков в €60 млн. В прошлом го-
ду за рубежом было зарегистрировано 
3,6 тыс. ДТП с участием водителей с рос-
сийскими «зелеными картами» (почти 
треть — в Белоруссии, в лидерах также 
Польша — 14%, Германия — 12% и Литва 
— 10%). В части ДТП на территории Рос-
сии в 2019 году было зарегистрирова-
но 4,4 тыс. страховых случаев при уча-
стии держателей иностранных «зеле-
ных карт».

Как говорит Сергей Разуван, специ-
фика этого вида страхования для ком-
паний — «длинные» и крупные убыт-
ки с размерами выплат в €1–5 млн. Ме-
сяцы самоизоляции, апрель и май, со-
кратили продажи «зеленых карт» сразу 
на 80%, оценивают в российском бюро. 
До пандемии основными покупателя-
ми таких полисов были владельцы лег-
ковых авто. Тем не менее во время дей-
ствия ограничений страховые случаи 
с держателями иностранных «зеленых 
карт» продолжают происходить. По ста-
тистике российского бюро, их 200–300 
в месяц, в основном речь идет о ДТП с 
участием грузового транспорта.

Татьяна Гришина

Останутся только трое
На проведение электронного голосования по поправкам к Конституции 
претендуют пять регионов

Заявки на проведение электронного голо
сования на общероссийском голосовании 
по поправкам подала Москва, СанктПетер
бург и еще три российских региона. Как вы
яснил „Ъ“, Москва уже  готовится провес
ти электронное голосование по  поправкам 
к Конституции. На него будет  отведено 
шесть дней — с 25 до 30 июня, следует 
из служебных материалов правительст
ва Москвы, с которыми ознакомился „Ъ“. 
В ЦИКе с осторожностью относятся к рас
пространению практики по всей  стране, 
отмечая, что коронавирус сорвал тести
рование ранее выбранной технологии, 
 разработанной Ростелекомом и Минком
связью.

Сегодня ЦИК рассмотрит заявки на прове-
дение электронного голосования (ЭГ) по по-
правкам к Конституции от Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Нижегородской области, Краснояр-
ского края и Республики Карелия. Представи-
тели этих субъектов завтра приедут в Центриз-
бирком для обсуждения вопросов, связанных 
с организацией электронного голосования, 
сообщается на сайте комиссии. Принять учас-
тие в мероприятии готовы заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы Наталья Сер-
гунина, губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин, первый заместитель губернато-
ра Красноярского края Сергей Пономаренко 
и два представителя от органов исполнитель-
ной власти Санкт-Петербурга и Карелии. Кро-
ме того, на заседании комиссии будет утвер-
жден Порядок электронного голосования при 
проведении общероссийского голосования по 
вопросу одобрения изменений к Конституции 
РФ, проект которого ЦИК принял за основу 2 
июня 2020 года.

Как следует из служебных материалов пра-
вительства Москвы, с которыми ознакомил-

ся „Ъ“, власти города уже прорабатывают во-
прос организации электронного голосования 
по поправкам к Конституции, которое пройдет 
на протяжении шести дней — с 25 по 30 июня 
включительно. 1 июля голосование в Москве 
будет проводиться только на обычных изби-
рательных участках. В марте Мосгоризбирком 
планировал проводить электронное голосова-
ние по поправкам к Конституции четыре дня. 
Замглавы Мосгоризбиркома Дмитрий Реут по-
яснил „Ъ“, что вопрос об организации элек-
тронного голосования в регионах решает ЦИК. 
«Если будет новый документ ЦИК, то наше ре-
шение от марта о четырехдневном голосова-
нии утратит силу»,— пояснил он. По его сло-
вам, когда МГИК принимал свое положение, 
предполагалось, что Москва будет единствен-
ным регионом для электронного голосования.

Напомним, поправки, разрешающие про-
водить «дистанционное электронное голосова-
ние» (ДЭГ) по всей стране, были приняты Сове-
том федерации две недели назад, 21 мая. До это-
го проголосовать онлайн, не выходя из дома, 
можно было в экспериментальном порядке на 
выборах в Мосгордуму 8 сентября прошлого го-
да в трех столичных округах.

Глава оперативного штаба по наблюдению 
за выборами в Москве Илья Массух, который 
ранее возглавлял штаб по наблюдению за элек-
тронным голосованием на выборах в Мосгорду-
му, сообщил „Ъ“, что уже на этой неделе состо-
ится подготовительное совещание, а на следую-
щей неделе — первое заседание оперштаба. По 
его словам, на заседании будет решаться вопрос 
и об организации отдельного оперативного шта-
ба по наблюдению за электронным голосовани-
ем. Он утверждает, что штаб этот будет, скорее 
всего, один на все участвующие в ЭГ регионы, и 
будет он располагаться в Москве, «поскольку за 
основу взята московская технология».

Как сообщил источник „Ъ“ в ЦИКе, корона-
вирус «сорвал тестирование» выбранной сов-
местно с Ростелекомом и Минкомсвязью техно-
логии проведения голосования по результатам 
научно-исследовательских и опытно-конструк-
торских работ (НИОКР): «Нужно внимательно 
подойти к внедрению технологии, просчитать 
все риски, прежде чем распространять практи-
ку на всю страну, нужно более четкое понима-
ние технологий. Помнится, сколько судов бы-
ло с Романом Юнеманом». (Экс-кандидат в де-
путаты Мосгордумы Роман Юнеман проиграл 
выборы в 30-м округе с разницей в 84 голоса и 
до сих пор оспаривает итоги электронного го-
лосования в суде.) В связи с этим, по словам со-
беседника „Ъ“, у комиссии есть понимание, что 
количество регионов, в которых будет прово-
диться электронное голосование, нужно «мак-
симально ограничить, чтобы в случае выявле-
ния каких-либо нарушений это не оказало вли-
яния на общий результат голосования».

Специально для проведения ДЭГ Центриз-
бирком сформирует территориальную изби-
рательную комиссию, которая разработает ин-
струкцию для участников голосования и будет 
выступать с разъяснениями по вопросам под-
готовки и проведения электронного голосова-
ния. В нее войдут десять членов, которых отбе-
рут на основе предложений от политических 
партий и избиркомов регионов, где будет про-
водиться ДЭГ. Их ЦИК будет собирать с 3 по 9 
июня. Срок полномочий комиссии составля-
ет один год. Председателя комиссии назначит 
Центризбирком. Глава ЦИКа Элла Памфилова 
ранее заявляла, что на общероссийском голосо-
вании проголосовать электронным способом 
можно будет максимум в трех регионах: выбе-
рут «наиболее готовых».

Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова
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Коммунисты на заседании президиума ЦК партии в четверг определятся с позици
ей по общероссийскому голосованию по поправкам к Конституции, назначенному 
на 1 июля. Также коммунисты намерены объявить о проведении собственного «на
родного референдума», на который будут вынесены 15 предложений по изменениям 
в Основном законе. Приступить к организации альтернативного голосования компартия 
планирует после отмены ограничений, связанных с распространением коронавируса.

Как рассказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы Дмитрий Новиков, в четверг 
президиум ЦК примет заявление о позиции партии по общероссийскому голосованию 
(напомним, депутаты от КПРФ в Госдуме воздержались при голосовании по законо
проекту о поправках в Госдуме 11 февраля этого года). Он отметил, что КПРФ считает 
недостаточными поправки, вынесенные на голосование. По его словам, коммунисты 
собираются провести собственный «народный референдум», на который внесут свои 
предложения. «Голосование 1 июля — это признание того факта, что Конституция 
в том виде, в котором она существует, не годится,— пояснил Дмитрий Новиков.— 
Но реформирование носит не фундаментальный, а косметический характер. Новая 
версия Конституции не решает тех проблем, ради которых затевалась реформа. 
Мы видим свою задачу в том, чтобы выйти на полноценную реформу».

Вынести на «народный референдум» коммунисты предлагают следующие измене
ния в Конституции: внести положение о государствообразующей роли русского народа 

в многонациональной семье равноправных народов России; национализировать природ
ные недра и гарантировать выплату гражданам доли от доходов с торговли полезными 
ископаемыми; закрепить пенсионный возраст 60 лет для мужчин, 55 лет — для женщин; 
зафиксировать ежегодную индексацию пенсий, социальных выплат и стипендий на коэф
фициент инфляции за прошлый год; установить величину МРОТ и пенсии не ниже про
житочного минимума; зафиксировать платежи за жилищнокоммунальные услуги 
на уровне 10% от совокупного дохода семьи; закрепить понятия «парламентский за
прос», «парламентский контроль» и «парламентское расследование»; наделить Госдуму 
правом самостоятельно инициировать вопрос о доверии правительству и его отдельным 
членам; закрепить выборность членов Совета федерации, губернаторов и мэров горо
дов путем прямого тайного голосования без какихлибо «фильтров»; сделать выборными 
должности мировых, районных и городских судей; приравнять фальсификацию выборов 
к посягательству на основы конституционного строя; указать важнейшей функцией Банка 
России обеспечение экономического роста; закрепить за органами местного самоуправ
ления право на большую долю налоговых поступлений.

Кроме того, коммунисты предлагают принять закон о Конституционном собрании 
и упростить процедуру проведения референдума. Свой «народный референдум» КПРФ 
надеется провести до 1 июля.

Ксения Веретенникова, Елена Рожкова
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Один в Триполи не воин

Напомним, что итогом предыдущих 
встреч в Женеве стал проект заявления 
«об укреплении режима прекращения 
боевых действий», однако воплотить его 
в жизнь так и не удалось.

Примечательно, что все международ-
ные посредники согласны с прекращени-
ем огня в Ливии вне зависимости от того, 
чья сторона конфликта им ближе. В част-
ности, накануне об этом заявили в теле-
фонном разговоре министры иностран-
ных дел Египта и ОАЭ. Эти две страны ак-
тивнее других поддерживают фельдмар-
шала Хафтара. Примечательно, что послед-
ний в среду отправился в Каир для кон-
сультаций. В свою очередь, его оппонент 
Файез Саррадж запланировал на четверг 
переговоры в Турции. Одновременно де-
легация ПНС в лице вице-премьера Ахме-
да Майтига и главы МИДа Мухаммеда Та-
хира Сиялы неожиданно прилетела в Мо-
скву, где провела в среду переговоры с ми-
нистром иностранных дел Сергеем Лавро-
вым и его заместителем Михаилом Богда-
новым. После этого российский министр 
поговорил по телефону с египетским кол-
легой по инициативе последнего.

«Российская сторона акцентировала 
внимание на важности скорейшего пре-
кращения боевых действий и организа-
ции инклюзивного диалога с участием 
всех ведущих ливийских политических 
сил и общественных движений»,— гово-
рится в сообщении МИД РФ по итогам пе-
реговоров с делегацией ПНС. В документе 
отмечена «принципиальная поддержка» 
обнародованной в конце апреля иници-
ативы спикера базирующейся на востоке 
Ливии Палаты представителей Агилы Са-
леха. Напомним, сам господин Салех ут-
верждал, что эта инициатива была на са-
мом деле выдвинута «русскими», так как 
боевые действия вокруг Триполи приня-
ли неблагоприятный для ЛНА оборот. По 
его словам, ливийцам предлагалось объ-
явить о прекращении огня в районе Три-
поли и провести переговоры для форми-
рования нового Президентского совета. С 
тех пор ситуация на фронте для ЛНА толь-
ко ухудшилась. 

В ходе переговоров Москва также сде-
лала акцент на «актуальности назначе-
ния» нового спецпредставителя генсека 
ООН по Ливии вместо ушедшего в отстав-
ку 1 марта Гасана Саляме. Исполняющей 
обязанности спецпредставителя была на-
значена американка Стефани Уильямс. Ее 
кандидатура Москву не устраивает. Еще 
в апреле Сергей Лавров подчеркнул, что 
спецпредставитель «должен быть из афри-
канской страны, из страны, которая нахо-
дится в общем с Ливией регионе». Очевид-
но, что в Москве опасаются роста влияния 
США на ход урегулирования ливийского 
конфликта. Примечательно, что накануне 
визита в Москву господин Майтиг встре-
тился с послом США в Ливии Ричардом 
Норландом. Они обсудили перспективы 
возобновления работы военного комите-
та (за день до объявления Миссии ООН) и 
политического диалога в целом «для всех 

ответственных ливийских сторон, гото-
вых сложить оружие и отказаться от ино-
странного вмешательства». 

Вашингтон после некоторого переры-
ва активизировал активность в Ливии и 
со своей стороны делает все возможное, 
чтобы дискредитировать Россию как иг-
рока в регионе. В частности, участились 
обвинения Москвы в том, что она помога-
ет силам Хафтара, предоставляя ему воен-
ную авиацию, наемников и деньги. Эти 
обвинения повторяли и представители 
Триполи. 

Третий важный акцент на московских 
переговорах — подтверждение готовно-
сти российского бизнеса возобновить 
свою деятельность в Ливии после норма-
лизации там военно-политической об-
становки. Согласно заявлению МИД РФ, 
главное препятствие для «поступательно-
го развития взаимовыгодного двусторон-
него сотрудничества» — это пребывание 
в тюрьме российских граждан социолога 
Максима Шугалея и его переводчика Са-
мера Суэйфана, арестованных в Триполи 
в мае 2019 года. В Москве подчеркнули не-
обходимость «скорейшего и безусловно-
го» освобождения россиян. 

«Выстраивание диалога с Триполи яв-
ляется грамотным шагом, который может 
сбалансировать российскую политику, 
имевшую в последнее время провосточ-
ный крен. Но важно понимать, что без ре-
шения ключевого вопроса об освобожде-
нии заключенных в тюрьму во многом по 
надуманным обвинениям россиян реаль-
ного налаживания отношений между Мо-
сквой и ПНС ждать не стоит»,— сказал „Ъ“ 
директор по Ближнему Востоку консал-
тинговой компании Moscow Policy Group 
Юрий Бармин. Он также отметил, что на 
международной арене Россия восприни-
мается как сторона, которая может ока-
зать влияние на Хафтара с целью заклю-
чения перемирия и перехода к полити-

ческому процессу. «Однако после прова-
ла попыток примирения сторон в начале 
2020 года и последовавшей череды неудач 
Хафтара в прошлом месяце стало очевид-
но, что российское влияние на него весь-
ма условно»,— добавил эксперт. По его 
мнению, России стоит выстраивать диа-
лог с европейскими партнерами, вклю-
чая Италию, Францию и Германию, с це-
лью возобновления берлинского полити-
ческого процесса.

По мнению эксперта РСМД Кирилла 
Семенова, визит делегации ПНС означа-
ет, что Москва и Анкара решили переза-
пустить берлинский процесс таким обра-
зом, чтобы играть в нем ведущие роли. 
Он напомнил о состоявшемся в середи-
не мая телефонном разговоре президен-
тов России и Турции Владимира Путина 
и Реджепа Тайипа Эрдогана, в котором 
они отметили «необходимость скорейше-
го возобновления бессрочного переми-
рия и межливийского диалога на осно-
ве решений Берлинской конференции». 
«После того как силы ПНС взяли авиабазу 
„Эль-Ватыя“, Россия и Турция решили воз-
обновить на собственных условиях уси-
лия по перезагрузке политического про-
цесса, начатого в Берлине. Об этом сви-
детельствует также отвод российских на-
емников и сил ЛНА из-под Триполи. При-
мечательно, что на момент отвода турец-
кие беспилотники прекратили наносить 
по ним удары»,— отметил эксперт. При 
этом господин Семенов подчеркнул, что 
«Триполи никогда не согласится на пере-
говоры, если их с противоположной сто-
роны будет вести Халифа Хафтар». «Хаф-
тар потерял доверие своих союзников. И 
мы видим в последнее время, что Москва 
делает все возможное, чтобы сохранить 
свою роль на востоке Ливии, не завязы-
вая ее на фельдмаршала. Россия ищет дру-
гих посредников, которые могут решать 
нужные ей задачи. Не случайно возникли 
инициативы Салеха. Хафтар же все еще 
надеется на Каир, но, судя по всему, пози-
ции России и Египта во многом согласова-
ны»,— добавил Кирилл Семенов.

Марианна Беленькая

ФСБ пришла  
за инвестициями
Возбуждено уголовное дело о злоупотреблениях  
в Российской венчурной компании

Сотрудники службы экономической 
 безопасности (СЭБ) ФСБ и следственного 
департамента МВД провели обыски в офисе 
АО «Российская венчурная компания» (РВК), 
а также у ее руководителей, в том числе ге
нерального директора Александра Повалко. 
По данным источников, близких к следствию, 
руководство АО РВК подозревают в злоупот
реблениях на миллионы долларов. В самой 
компании, подтвердив факт обысков, пола
гают, что нарушения могут относиться к пе
риоду, когда в РВК еще не работала команда 
господина Повалко. Говорят, что у последне
го после визита силовиков из документов 
остался только паспорт.

Рано утром сотрудники СЭБ ФСБ и полиции 
пришли с обысками в сколковский офис АО РВК, 
которое является институтом развития венчур-
ного рынка РФ и одним из ключевых инструмен-
тов государства в деле построения националь-
ной инновационной системы, и домой к генди-
ректору компании Александру Повалко. В ходе 
мероприятия, санкционированного Тверским 
райсудом, изымались документы, информация 
на электронных носителях и прочее. После обы-
сков, по некоторым данным, Александра Повал-
ко вызвали на допрос в следственный департа-
мент (СД) МВД. Отметим, что это первое круп-
ное расследование СД МВД после недавнего на-
значения его главой замминистра внутренних 
дел, бывшего начальника УМВД Рязанской обла-
сти Сергея Лебедева. Его предшественник Алек-
сандр Романов, напомним, был уволен после то-
го, как за злоупотребления арестовали двух его 
заместителей и следователя.

Источники „Ъ“ отмечают, что уголовное дело, 
в рамках которого были проведены обыски, СД 
МВД возбудил по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями с причинением тяжких 
последствий). В основу расследования был поло-
жен рапорт сотрудника СЭБ ФСБ, в котором го-
ворилось о предполагаемых махинациях со сто-
роны руководства АО РВК. Якобы в ходе дослед-
ственных мероприятий было установлено нео-
боснованное выделение инвестиций в размере 
$600 тыс. на проект, который себя не оправдал. 
При этом отмечалось, что общая сумма ущерба 
от предполагаемых злоупотреблений может до-
стигать $3 млн, так как изучается еще целый ряд 
вызвавших подозрение у ФСБ договоров АО РВК.

Данное уголовное дело, отмечают источники 
„Ъ“, фактически стало продолжением другого 
расследования. Речь идет об уголовном пресле-
довании СКР бывшего директора департамен-
та инвестиций и члена правления АО РВК Яна 
Рязанцева и соучредителя фонда Bright Capital 
Михаила Чучкевича, которые обвиняются в хи-
щении из венчурной компании $22,7 млн (или 
1,3 млрд руб.) под предлогом инвестиций в аме-
риканскую компанию Alion Energy Inc., проек-
тирующую и строящую солнечные электростан-

ции. Заявителем по делу, отметим, выступал 
Александр Повалко, а проверка опять же нача-
лась по рапорту из СЭБ ФСБ. В свою очередь, за-
щита обвиняемых указывала следствию на от-
сутствие самого события преступления, отме-
чая, что каждый заем одобрялся решением сове-
та директоров АО РВК, а срок исполнения обя-
зательств по этим договорам наступает не ранее 
2022–2026 годов. В прошлом году, после того как 
обвиняемых поддержал уполномоченный при 
президенте по защите прав предпринимателей 
Борис Титов, Яна Рязанцева и Михаила Чучке-
вича освободили из СИЗО, однако их уголовное 
преследование, по данным защиты, продолжа-
ется до сих пор.

В самом АО РВК подтвердили обыски, отме-
тив, что компания содействует следственным 
органам, при этом опровергли задержание ру-
ководителей компании. Заместитель генди-
ректора РВК Алексей Басов на своей странице 
в Facebook отметил, что «расследование ведется 
несколько лет и касается возможных недобро-
совестных сделок в отношении портфеля 2012–
2016 годов, сформированного до прихода новой 
команды (господин Повалко возглавляет компа-
нию с декабря 2016 года.— „Ъ“)». Господин Ба-
сов также добавил, что на операционную работу 
РВК следственные действия не повлияли, «ком-
пания работает в штатном режиме».

«Придя в РВК, Александр Повалко и его ко-
манда в приоритетном порядке начали зани-
маться проверкой инвестиций, был проведен 
аудит, а выводы переданы в правоохранитель-
ные органы. Компания долго и системно взаи-
модействовала с ними в данном направлении. 
Поэтому обыски вызывают недоумение, особен-
но в связи с инициативами руководства страны 
по смягчению давления на сектор венчурных 
инвестиций с госучастием, недавним приняти-
ем Госдумой в первом чтении законопроекта о 
праве на риск»,— отметил представитель орга-
низации «Платформа НТИ».

Отметим, что события вокруг менеджмента 
РВК происходят спустя несколько дней после 
принципиального утверждения антикризис-
ного плана правительства, в котором предпо-
лагается в сентябре 2020 года вновь расширить 
участие компании в госпроектах. В п. 6.2. плана 
предполагается «построение в рамках реализа-
ции Национальной технологической инициа-
тивы (НТИ) инновационной технологической 
инфраструктуры следующего поколения с уча-
стием РВК», для чего проект плана предполагает 
выделение 10,7 млрд руб. в 2020 году и 9,6 млрд 
руб. (плюс перераспределение средств в пользу 
проекта еще на 1,1 млрд руб.) в 2021 году. Проект 
НТИ в правительстве курирует его инициатор, 
первый вице-премьер Андрей Белоусов.

Николай Сергеев,  
Дмитрий Шестоперов,  
Дмитрий Бутрин
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Силы Правительства  
национального согласия (ПНС) 
захватили международный  
аэропорт Триполи, который  
до этого нещадно бомбили

Получил, упал, отжался
Полковник наказал подчиненных  
за стрельбу по сирийской службе безопасности

Как стало известно „Ъ“, инцидент на команд
ном пункте ДейрэзЗор, расположенном 
на востоке Сирии, едва не стоил карьеры 
 начальнику оперативной группы российских 
войск полковнику Евгению Телешеву. Узнав 
от командующего российской группировкой 
генералполковника Андрея Сердюкова, 
что его подчиненные обстреляли сотрудни
ков службы безопасности Башара Асада, 
полковник наказал их с применением наси
лия. За превышение должностных полномо
чий с тяжкими последствиями военному 
 грозил десятилетний срок, но он отделался 
штрафом.

По информации „Ъ“, вступил в силу приго-
вор заместителю командира 19-й отдельной 
мотострелковой бригады полковнику Евге-
нию Телешеву, которого Владикавказский гар-
низонный военный суд признал виновным в 
превышении должностных полномочий с при-
менением насилия (п. «а» ч. 3 ст. 286 УК РФ), ош-
трафовав на 350 тыс. руб. При определении раз-
мера штрафа суд исходил из материальных воз-
можностей офицера, он также обязал его воз-
местить потерпевшим расходы на проезд к ме-
сту судебного разбирательства, что составило 
в общей сложности 70 тыс. руб. В качестве об-
стоятельств, смягчающих наказание, суд при-
знал добровольное возмещение полковником 
морального вреда потерпевшим по 70 тыс. руб. 
каждому, принесение им извинений, а также 
совершение преступления впервые из лож-
но понятых интересов военной службы, на-
личие положительной характеристики и на-
град, участие в боевых действиях и раскаяние 
в  содеянном.

В приговоре отмечается, что преступление 
было совершено полковником Телешевым при 
выполнении боевых задач в сложных условиях, 
связанных с риском для жизни. По мнению суда, 
старший офицер опасался возникновения кон-
фликтной ситуации с населением и сотрудника-
ми органов безопасности Сирийской Арабской 
Республики (САР), он также думал о возможной 
перспективе повторения инцидента.

В ходе судебного разбирательства было уста-
новлено, что полковник Телешев, находясь в 
командировке в Сирии, исполнял обязаннос-
ти начальника оперативной группы на такти-
ческом направлении Эш-Шола. Утром 23 ию-
ля 2019 года в служебном кабинете командно-
го пункта (КП) Дейр-эз-Зор он избил двух под-
чиненных, будучи недовольным выполнением 
ими спецзадач по обороне КП. Как пояснил пол-
ковник в суде, с мая по июль 2019 года на вве-

ренном ему участке была напряженная обста-
новка: нападение на командный пункт боеви-
ков и дорожно-транспортное происшествие с 
российскими военнослужащими, в результате 
которого погибли граждане Сирии. Когда пол-
ковник узнал от командующего группировкой 
российских войск Андрея Сердюкова о том, что 
один из его подчиненных, находясь на боевом 
посту, выстрелил в автомобиль сотрудников 
службы безопасности САР и пуля пробила сте-
кло машины, в которой, по счастливой случай-
ности, никто не пострадал, то он не сдержался и 
«применил насилие» к этому бойцу и его непо-
средственному начальнику. Затем он приказал 
старшему по званию изолировать провинивше-
гося военнослужащего в воспитательных целях 
в комнате отдыха.

По словам полковника, его возмутил тот 
факт, что об инциденте он узнал от командую-
щего, а не из доклада подчиненных, которые к 
тому же отрицали сам факт происшествия. По-
терпевшие, в свою очередь, рассказали суду, что 
полковник бил их по голове и в живот, заста-
вил принять «упор лежа» и ногами нанес еще 
несколько ударов в лицо, а после того как «пош-
ла кровь носом», приказал вытирать пол фор-
мой. В довершение всего стрелка заперли, но не 
в комнате отдыха, а в кладовке. Войсковой врач 
подтвердил суду, что у военнослужащих были 
установлены закрытые черепно-мозговые трав-
мы — сотрясения головного мозга, которые ква-
лифицируются как легкий вред здоровью. Из-
учив обстоятельства дела, суд назначил полков-
нику Телешеву более мягкий вид наказания, не-
жели предусмотрен санкцией ч. 3 ст. 286 УК РФ 
— лишение свободы на срок от трех до десяти 
лет с запретом занимать определенные должно-
сти. Полковника Телешева, учитывая его заслу-
ги, оштрафовали и не стали отстранять от служ-
бы, а тем более лишать звания. Заявленные по-
терпевшими гражданские иски к подсудимому 
о компенсации морального вреда по 1 млн руб. 
суд отклонил как необоснованные, посчитав, 
что 70 тыс. руб. в качестве возмещения ущерба 
с них достаточно.

Не согласившись с таким решением суда пер-
вой инстанции, военные обжаловали его, тре-
буя в качестве компенсации по 930 тыс. руб., до-
биваясь лишения свободы полковнику и сня-
тия его с должности, полагая, что подобные дей-
ствия старшего офицера не могут оправдывать-
ся боевыми условиями службы. Однако Южный 
окружной военный суд оставил их жалобы без 
удовлетворения.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Шаману удостоверяют  
переоценку личности
За отправленного на принудительное лечение Александра Габышева 
вступились в Госсобрании Якутии и Госдуме

Депутат Госдумы от Республики Саха 
(Якутия) Федот Тумусов просит ген
прокурора РФ Игоря Краснова вме
шаться в дело Александра Габышева, 
называющего себя шаманом, гото
вым «изгнать Путина» с помощью об
рядов. Господин Тумусов заявил „Ъ“, 
что направил депутатский запрос 
с требованием проверки компетен
ции медиков, вынесших заключение 
о необходимости принудительной го
спитализации шамана в связи с «пере
оценкой личности». Глава Якутска 
Сардана Авксентьева публично под
держала господина Габышева, назвав 
принуждение его к госпитализации 
«избирательной карательностью». 
На вменяемости шамана настаивают 
и в Госсобрании Якутии.

Адвокаты Александра Габышева наме-
рены обжаловать решение о его принуди-
тельной госпитализации в Верховном су-
де РФ, рассказал „Ъ“ адвокат «Правозащи-
ты Открытки» Алексей Прянишников. По 
его словам, господин Габышев находит-
ся в психоневрологическом диспансе-
ре с 12 мая. При этом суд только 2 июня 
вынес решение о принудительном лече-
нии. В заключении медиков говорится об 
идее шамана «навредить правительству 
и свергнуть Путина, так как тот является 
демоном и антихристом» и о «переоценке 
своей личности» пациентом. «Очевидно, 
это политика, так как нет никаких свиде-
тельств опасности человека, нет жалоб от 
людей на его нападения»,— уверена адво-
кат Ольга Тимофева, также представляю-
щая интересы господина Габышева.

51-летний безработный из Якутска 
Александр Габышев стал известен после 
того, как в марте 2019 года пешком от-
правился в Москву, чтобы «изгнать Пути-
на». Он планировал добраться до столицы 
к 2021 году. По пути к шаману присоеди-
нялись сторонники. В сентябре группу за-
держали на границе Бурятии и Иркутской 

области. Позднее было возбуждено уго-
ловное дело о призывах к осуществлению 
экстремистской деятельности (ч. 1 ст. 280 
УК РФ) «в устной форме и в неустановлен-
ном месте». После этого Александр Габы-
шев заявлял „Ъ“, что собирается в очеред-
ной поход в Москву, чтобы «изгнать де-
мона». Старт планировался на дни после 
празднования Ысыаха (праздник лета), от-
мечаемого в день солнцестояния 22 июня.

Экс-депутат якутского Госсобрания Су-
лустаана Мыраан, блогер Сергей Попов 
(Тихий) и общественник Виктория Пост-
никова были вызваны в качестве свидете-
лей защиты на суд по делу господина Габы-
шева во вторник, но полицейские задер-
жали их за нарушение режима самоизоля-
ции. «Сергею (Попову. — „Ъ“) применили 
удушающий прием, он потерял сознание, 
пришлось вызывать скорую»,— рассказа-
ла госпожа Мыраан. В отношении задер-
жанных составили протоколы по ст. 19.3 
КоАП РФ (неповиновение законному рас-
поряжению сотрудника полиции).

Несколькими часами ранее мэр Якут-
ска Сардана Авксентьева сообщила в со-
цсетях, что действия в отношении шама-
на могут являться мерами «избиратель-
ной карательности», и отметила, что «при-
носила присягу охранять права и свобо-
ды человека и гражданина». Однако в сре-
ду она отказалась комментировать „Ъ“ 
 решение суда.

Вопросов к экспертизе, которая при-
знала господина Габышева невменяе-
мым, «больше, чем к самому шаману», за-
явил „Ъ“ глава Госсобрания Якутии, пер-
вый секретарь Якутского рескома КПРФ 
Виктор Губарев: «В республике поддержи-
вают Александра Габышева, в том числе 
потому, что он задает правильные вопро-
сы о состоянии дел в стране и в регионе. 
Конечно, это отчасти политическая исто-
рия. Независимая экспертиза, на которой 
должна настаивать защита Габышева, по-
кажет, что он вполне вменяем».

Депутат Госдумы от Якутии Федот Туму-
сов («Справедливая Россия») направил за-
прос генпрокурору с требованием прове-
рить экспертов-медиков на профпригод-
ность. «У меня вызывают большие сомне-
ния компетенции комиссии и соблюде-
ние всех норм (во время судебного разби-
рательства и учета экспертного заключе-
ния.— „Ъ“),— пояснил „Ъ“ господин Ту-
мусов.— Жители Якутии возмущены этим 
громким делом». 

29 мая глава Республики Саха Айсен 
Николаев ответил на просьбу жителей ос-
вободить Александра Габышева из ПНД: 
«Не я его сажал, не мне его освобождать». 
В среду „Ъ“ не удалось получить его ком-
ментарий. Пресс-секретарь Ирина Ефи-
мова пояснила „Ъ“, что глава республики 
«не отдавал распоряжений задерживать 
людей» 2 июня, и отметила, что госпо-
дином Габышевым, «человеком с боль-
шими проблемами в психике и личной 
жизни», могут пытаться воспользоваться 
в политических целях представители оп-
позиции. «Глава региона уже не раз ком-
ментировал свое отношение к Алексан-
дру Габышеву — оно ровное»,— сказала-
госпожа Ефимова.

Собеседник „Ъ“ в правительстве Яку-
тии, попросивший не называть его име-
ни, сообщил, что «команду изолировать 
шамана получили из Кремля», а сам ша-
ман не представляет угрозы ни общест-
ву, «ни муниципальной или федераль-
ной власти». «Напротив, жители Якутии 
не уверены, что подобное не произой-
дет с ними, не чувствуют себя в безопас-
ности и крайне возмущены действиями 
силовиков в отношении Габышева»,— от-
метил он. Один из источников „Ъ“ в адми-
нистрации президента России сказал, что 
«не слышал о том, чтобы кто-то из коллег 
занимался этой темой».

Мария Старикова,  
Мария Литвинова;  
Тимур Галин, Якутск
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22613,76 (+288,15)
РТС 1301,88 (+24,03)
FTSE 100 6382,41 (+162,27)

DAX 30 12487,36 (+466,08)
DJIA* 26155,13 (+412,48)
NASDAQ Composite* 9648,77 (+40,39)

*На 19:12.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.06.20
Австралийский доллар 47,1828
Английский фунт 86,0007
Белорусский рубль 13,1408
Датская крона* 10,2800

Доллар США 68,3413
Евро 76,6243
Индийская рупия** 90,5483
Казахский тенге** 17,1193

Канадский доллар 50,5483
Китайский юань* 96,1038
Норвежская крона* 71,9647
СДР 94,0274

Сингапурский доллар 48,8816
Новая турецкая лира 10,1585
Украинская гривна* 25,5239
Шведская крона* 73,5889

Швейцарский франк 70,9818
Японская иена** 62,8397
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В конце мая состоялось долгождан-
ное событие: Сбербанк, до последне-
го яростно сопротивлявшийся под-
ключению к Системе быстрых плате-
жей (СБП), все-таки сделал это. Но вы-
полнил требование ЦБ — не значит 
сдался. Банк сделал все, чтобы его 
клиенты СБП проигнорировали.

Факт подключения не афиширо-
вался, ни на главной странице сай-
та, ни в разделе «Переводы» инфор-
мации об СБП нет, сразу ее не най-
ти даже знатоку сайта. Онлайн-по-
мощник вопросы об СБП просто иг-
норирует. Браться за дело пришлось 
конкурентам. Банки, давно работаю-
щие с СБП, помогли рассказали гра-
жданам о новом сервисе Сбербанка 
и секретах подключения к нему. Так, 
Альфа-банк в конце прошлой неде-
ли запустил об этом рекламный ро-
лик, который быстро разошелся 
по соцсетям.

Как уже сообщал „Ъ“, это весь-
ма непросто. Надо зайти в профиль, 
перейти в настройки, найти раздел 
«Соглашения» и там уже подключить 
переводы по СБП. Но отдельный 
квест — отправить платеж из Сбер-
банка в другой банк. В разделе «Пла-
тежи» предложены все варианты пе-
реводов, кроме СБП. Чтобы восполь-
зоваться системой Банка России, 
нужно прокрутить страницу плате-
жей до конца, миновав все платежи 
за ЖКХ, штрафы и иные варианты, 
и дойти раздела «Другие сервисы». 
В нем единственный пункт и это как 
раз перевод через СБП.

Учитывая такие сложности, 
не каждый клиент добирался до пе-
ревода по СБП в другой банк, а тем, 
кто хотел перевести деньги в Сбер-
банк из другого банка, опция была 
недоступна, если клиент не активи-
ровал ранее ее в разделе соглашений 
в приложении Сбербанка.

Так, в крупнейшем банке по объ-
ему переводов ВТБ сообщили, что 
«доля исходящих переводов в Сбер-
банк пока незначительна». «Но мы ви-
дим ее постепенный рост,— отмети-
ли в пресс-службе банка.— Важно от-
метить, что в настоящее время коли-
чество попыток наших клиентов, ко-
торые хотят перевести деньги полу-
чателю в Сбербанк, существенно пре-
вышает число фактически проведен-
ных переводов».

Доля Сбербанка начиналась с еди-
ничных переводов, скорее похожих 
на тестовые операции, чем на актив-
ность пользователей, отмечают в дру-
гом крупном банке—участнике СБП. 
«Сейчас их доля динамично растет, 
увеличиваясь ежедневно»,— отмеча-
ют собеседники „Ъ“. 

По оценкам другого собеседника 
„Ъ“, сейчас доля платежей Сбербанка 
в рамках СБП около 25%, что мало для 
банка, у которого, по оценкам Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС), доля на рынке переводов меж-
ду физлицами — более 90%.

Но она определенно вырастет, 
уверены банкиры, ведь многие 
пользователи уже нашли путь к СБП 
в Сбербанке, и теперь, несомненно, 
поделятся тайным знанием со свои-
ми родными и знакомыми.

Как ни старался 
Сбербанк скрыть 
свое подключение 
к СБП, клиенты 
с  помощью конку-
рентов узнали тай-
ный путь к бесплат-
ным переводам

подключает к СБП руководитель 
группы финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Рынок спецтехники, показавший не‑
плохие результаты в первом кварта‑
ле на фоне спроса из‑за девальвации 
рубля и строительства больниц, уже 
в апреле начал уходить в минус. В Ассо‑
циации европейского бизнеса (АЕБ) те‑
перь ожидают падения на 18% по ито‑
гам года вместо незначительного ро‑
ста, предполагавшегося ранее. Даль‑
нейшая динамика спроса будет зави‑
сеть в том числе от темпов реализации 
дорожных проектов, на которые госу‑
дарство не планирует урезать финан‑
сирование.

АЕБ ухудшила прогноз по динамике сег-
мента спецтехники в этом году. Так, прода-
жи гусеничных экскаваторов могут сокра-
титься на 18,5%, до 3,4 тыс. штук, следует 
из усредненных данных опроса членов про-
фильного комитета АЕБ (эти компании за-
нимают около 80% рынка ДСТ и спецтехни-
ки). Это на 21,7% ниже ожидаемого до панде-
мии уровня. Новый прогноз реализации экс-
каваторов-погрузчиков оказался на уровне 
2,7 тыс. машин, что на 17,9% ниже прогноза 
и на 27% — прошлого года. Еще сильнее пере-
смотрены ожидания по продажам сочленен-
ных самосвалов — на 26,7%, до 176 штук, что 
на 14,6% хуже, чем в 2019 году.

В наибольшей степени ухудшился про-
гноз в сегменте самосвалов с жесткой ра-
мой — на 40,7%, до 160 штук. В годовом выра-
жении продажи такой техники могут упасть 
на 34,4%. Реализация погрузчиков с борто-
вым поворотом может составить 1,2 тыс. 
штук, что на 13,7% хуже исходно прогноза 
АЕБ и на 6,5% — прошлого года.

В плюсе, исходя из сегодняшних ожида-
ний АЕБ, в 2020 году могут остаться лишь 

продажи гусеничных тракторов — на 2,6%, 
до 1,1 тыс. штук, хотя это на 32,6% хуже про-
гноза до пандемии.

В 2019 году продажи спецтехники вы-
росли на 12%, но объем рынка так и не до-
стиг докризисных 2012–2013 годов. В пер-
вом квартале, по данным АЕБ, рынок вырос 
на 8%. Толчок спросу дала девальвация ру-
бля, говорит глава профильного комитета 
АЕБ, гендиректор Volvo CE Russia Андрей Ко-
мов. Складские запасы по старым ценам мо-
гут быть выбраны в июне.

Но уже апрель показывает спад продаж — 
именно на него пришелся ввод жестких ог-
раничений на фоне эпидемии. Андрей Ко-
мов говорит, что в целом рынок в 2020 году 
«при благоприятном стечении обстоятельств 

и неухудшении ситуации» может упасть при-
мерно на 20% от первоначальных ожиданий, 
или на 18,1% по сравнению с 2019 годом — 
до 10,6 тыс. машин.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting 
ожидает снижения рынка на 10–20%. Он от-
мечает, что наиболее сильное падение тра-
диционно наблюдается в дорогих сегментах 
или тех, в которых есть ресурс у существую-
щего парка.

В случае отсутствия стимулирующих по-
требителей мер ситуация может усугубиться 
вплоть до падения на 50% и более, уточняет 
Андрей Комов. Позитивным сигналом он на-
зывает отсутствие планов по сокращению 
бюджета дорожных проектов, которые дают 
мультипликационный эффект.

Кроме того, в АЕБ настаивают на кани-
кулах по уплате утильсбора, доля которого 
в цене, например, на сочлененные самосва-
лы доходит до 25% (см. «Ъ-Онлайн» от 23 апре-
ля). Юта Кацушима из Hitachi Construction 
Machinery Eurasia предостерегает и от повы-
шения ставок сбора: это ляжет на плечи ко-
нечных потребителей продуктов и услуг по-
купателей техники. В компании рассчиты-
вают, что общий спрос на гидравлические 
экскаваторы в 2020 году останется близким 
к уровню прошлого года, «а если падение 
и будет, то не более 10%».

Юта Кацушима отмечает, что вследствие 
низких цен на уголь спрос на горные маши-
ны сократился на 40–50%, так что Hitachi де-
лает ставку на прогресс в строительной отра-
сли. Так, большое количество техники было 
применено при строительстве больниц, не-
обходимых для лечения коронавируса.

Негативный тренд во втором квартале — 
с сохранением тенденции в третьем — видят 
и в Минпромторге. Там считают, что сгладить 
его позволит механизм льготного лизинга, 
который распространяется только на лока-
лизованную технику и представляет собой 
скидку на авансовый платеж.

Прогнозы отечественных машинострои-
телей также неутешительны: в первом полу-
годии производство и реализация спецтех-
ники в РФ могут сократиться на 30–40%, гово-
рят в «Росспецмаше». Существенное падение 
там допускают и по итогам года. Число новых 
контрактов уже значительно снизилось, от-
мечают в ассоциации. «Росспецмаш» предла-
гал правительству включить строительно-до-
рожное машиностроение в число наиболее 
пострадавших от коронавируса отраслей.

Ольга Никитина

В порту Вера швартуются иски
Бизнес-партнер Дмитрия Босова оспаривает назначение директора

Судебные споры вокруг быв‑
ших активов покойного 
Дмитрия Босова распростра‑
нились и на дальневосточ‑
ный порт Вера. Бизнес‑парт‑
нер господина Босова Дмит‑
рий Ага пытается через суд от‑
менить решение гендиректо‑
ра управляющей компании 
порта Вадима Бугаева о сме‑
не руководства актива. Вадим 
 Бугаев возглавлял и «Восто‑
куголь», но был уволен госпо‑
дином  Босовым из‑за обвине‑
ний в  соучастии в хищениях, 
совершенных другим партне‑
ром бизнесмена, Александром 
 Исаевым.  Последний после 
ухода от Дмит рия Босова воз‑
главил Эльгинский угольный 
проект «А‑Проперти». Как от‑
мечают аналитики, порт Вера 
был бы крайне полезен «А‑Про‑
перти» при развитии Эльги.

Партнер Дмитрия Босова Дмит-
рий Ага и УК «Востокуголь» пода-
ли в арбитражный суд Примор-
ского края иски, в которых требу-
ют признать недействительными 

снятие с должности гендиректо-
ра ООО «Порт „Вера“» Дмитрия Ва-
силенко и назначение на этот пост 
13 мая Евгения Диева, говорит-
ся в материалах суда. Представи-
тель «Востокугля» подтвердил по-
дачу исков. «Востокуглю» принад-
лежит 50% в ООО «Порт „Вера“ Ме-
неджмент» (ООО ПВМ, владеет 100% 
порта Вера). В компании уточнили, 
что член совета директоров группы 
«Сибантрацит» Дмитрий Ага высту-
пает в судебном процессе в качестве 
члена совета директоров ООО ПВМ. 
В исках говорится, что назначение 
господина Диева произведено ген-
директором ООО ПВМ Вадимом Бу-
гаевым в нарушение корпоратив-
ных процедур и устава компании. 
Топ-менеджер, считают в «Востоку-
гле», превысил полномочия.

Поданы два иска. Первый 
от Дмитрия Аги к ООО «Порт 
„Вера“», Евгению Диеву и ИФНС 
по Ленинскому району Владивос-
тока был подан до госрегистрации 
Евгения Диева в качестве гендирек-
тора. В иске содержится требование 
о признании господина Диева ли-

цом, не имеющим права действо-
вать в качестве заявителя для вне-
сения изменений в ЕГРЮЛ в отно-
шении порта. Второй иск от Дмит-
рия Аги и «Востокугля» к ООО «Порт 
„Вера“» и ИФНС подан после госре-
гистрации гендиректора. В иске 
есть требования признать недей-
ствительными решение ИФНС, 
на основании которого внесена за-
пись в ЕГРЮЛ о назначении госпо-
дина Диева, а также саму запись. 
Также там содержатся требования 
признать действующим руководи-
телем порта Дмитрия Василенко. 
Связаться с Вадимом Бугаевым „Ъ“ 
не удалось.

Дмитрий Босов в апреле про-
извел ряд кадровых перестановок 
в «Востокугле». Был уволен пред-
седатель правления «Востокугля» 
Александр Исаев, которого компа-
ния публично обвинила в «хищени-
ях». Затем с поста гендиректора УК 
«Востокуголь» был уволен Вадим 
Бугаев, которого обвинили в соуча-
стии (позднее компания от этих об-
винений отказалась). Господин Иса-
ев после этих событий возглавил 

Эльгинский угольный проект, при-
надлежащий структурам «А-Про-
перти» Альберта Авдоляна.

В результате конфликта Алек-
сандр Исаев также неизвестным 
образом утратил принадлежавшие 
ему 50% «Востокугля», которые пе-
решли партнеру господина Босо-
ва Олегу Шемшуку, а потом — само-
му «Востокгулю». Завершение сдел-
ки должно было консолидировать 
актив в руках Дмитрия Босова. Од-
нако в ночь на 6 мая бизнесмен по-
кончил с собой.

Теперь Александр Исаев требу-
ет признать сделку ничтожной: суд 
уже арестовал 50% «Востокугля». 
По данным РБК, восстановив пра-
ва, господин Исаев может предло-
жить наследникам Дмитрия Босо-
ва обменять долю в «Востокугле» 
на пакеты в Огоджинском проекте 
и порту Вера.

Порт находится в Приморском 
крае в районе мыса Открытый. Про-
ектная мощность — 20 млн тонн, 
выход на нее планируется в 2022 
году. Партнерами по проекту вы-
ступают «Ростех» (12,5%), компания 

Екатерины Лапшиной, которая ра-
нее управляла активами господи-
на Авдоляна и его партнера Сергея 
Адоньева (18,75%), а также прези-
дент «Росинжиниринга» Дмитрий 
Новиков (18,75). Терминал главным 
образом ориентирован на перевал-
ку угля с Сугодинско-Огоджинского 
месторождения угля. Порт входит 
в круг интересов «А-Проперти» — 
компания формирует промышлен-
ный кластер, в который должны 
войти кроме Эльги также Якутская 
топливная компания, порт Вера 
и Огоджинский угольный проект. 

По мнению Бориса Красножено-
ва из Альфа-банка, порт Вера логич-
но встраивается в стратегию разви-
тия Эльги, уголь которой ориенти-
рован на азиатские рынки. Потен-
циально производство на место-
рождении может быть увеличено 
до 30 млн тонн сырого угля в год. 
Таким образом, возможности пор-
та покрывают все объемы с место-
рождения даже при выходе на пол-
ную мощность с поправкой на коэф-
фициент обогащения.

Евгений Зайнуллин

Связь может уйти в минус
Участники рынка разошлись в прогнозах выручки

Объем рынка связи в России 
может по итогам 2020 года со‑
кратиться на 3%, если отрасль 
не получит поддержку государ‑
ства, прогнозирует Минком‑
связь. Ранее в МТС, первой пре‑
доставившей прогноз на год, 
говорили лишь об ожидаемом 
замедлении роста. Мнения 
 отрасли разошлись: в «МегаФо‑
не» и  «ЭР‑Телекоме» согласны 
с негативным прогнозом, тог‑
да как в «Ростелекоме» видят 
позитивную динамику.

В 2020 году российский ры-
нок связи может упасть на 2,5–3%, 
если не будут приняты экстренные 
меры регуляторной поддержки, за-
явил заместитель главы Минком-
связи Олег Иванов в ходе онлайн-
конференции «Ведомостей». По его 
словам, тезис о том, что операторы 
связи существенно выиграли за пе-
риод борьбы с пандемией, не под-
твердился. Негативный прогноз ба-

зируется на том, что практически 
полностью исчезли доходы от меж-
дународного и внутреннего роу-
минга, на 33% снизились прода-
жи в сотовом ритейле и резко воз-
росли расходы на сеть в связи с ро-
стом трафика, который в пиковые 
периоды у некоторых провайдеров 
доходил до 80%. Министерство уже 
согласовало с отраслью меры под-
держки, они пока окончательно 
не утверждены.

• Объем российского рынка теле-
коммуникаций в 2019 году, по оцен-
ке «ТМТ Консалтинга», вырос 
на 2,1% и составил 1,73 трлн руб., 
темпы роста оказались ниже пока-
зателей предыдущих двух лет.
Первой прогноз по выручке 

на 2020 год пересмотрела МТС, 
сообщал „Ъ“ 27 мая, но компа-
ния не ожидала падения. Она рас-
считывает на сохранение выруч-
ки на уровне прошлого года либо 
на рост в пределах 3%.

По оценке «МегаФона», вместо 
ожидаемого роста выручки в 2020 
году показатели отрасли будут от-
рицательным, а в плане рента-
бельности рынок потеряет около 
30 млрд руб. OIBDA. В «Вымпелко-
ме» подтверждают, что уже потеря-
ли часть доходов от роуминга и мо-
бильной связи.

Негативный прогноз разделяют 
и в «ЭР-Телекоме» (бренд «Дом.ру»). 
По оценке компании, в потреби-
тельском сегменте по итогам года 
возможно снижение на 5%, а в кор-
поративном — на 7–10% в зависи-
мости от динамики ВВП. «Сегод-
няшний рост объемов трафика ис-
черпал запас прочности в отрасли. 
Нужны новые значительные инве-
стиции в развитие инфраструкту-
ры операторов»,— предупреждают 
в компании.

Но есть и другие мнения. 
По мнению гендиректора Tele2 
Сергея Эмдина, хотя в настоящий 

момент отрасль связи проиграла, 
но стратегически она все же вы-
играла от сложившейся ситуации 
из-за изменения привычек пользо-
вателей в цифровой среде. А контр-
олирующий Tele2 «Ростелеком» во-
обще не заметил негативного влия-
ния пандемии на бизнес. В компа-
нии наблюдают сокращение отто-
ка абонентов, повышение ценно-
сти проводного интернета для кли-
ентов из-за необходимости удален-
ной работы и увеличение числа 
подключенных к фиксированной 
сети устройств, сообщил первый 
вице-президент «Ростелекома» Вла-
димир Кириенко.

Снижение объема предоставле-
ния услуг связи происходит из-за 
того, что потребители, находясь 
дома, начинают отказываться от ис-
пользования вторых и третьих сим-
карт в дополнительных устройст-
вах и переходят на более дешевые 
тарифы, выбирая более эконом-

ный профиль потребления, пояс-
няет гендиректор агентства Tele-
comDaily Денис Кусков. Во втором 
квартале часть абонентов в России 
может отказаться от оплаты услуг 
провайдеров в пользу мобильно-
го интернета или перейти на более 
дешевые тарифы из-за ухудшения 
экономики, прогнозировало агент-
ство «ТМТ Консалтинг» („Ъ“ сооб-
щал об этом 20 мая).

В России на 147 млн жителей 
приходится 260 млн мобильных 
подключений, напоминает генди-
ректор «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантин Анкилов. Ежегодный отток 
абонентской базы в мобильном 
сегменте, по его словам, составля-
ет около 40%, и сейчас он не вос-
полняется за счет новых подключе-
ний, поскольку часть салонов свя-
зи закрыта, а онлайн-каналы еще 
не настолько привычны для поль-
зователей.

Юлия Тишина
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Кризис, не подкопаешься
Продажи спецтехники могут упасть на 18%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В реестре операторов инвестици‑
онных платформ, который ведет 
Банк России, появилась первая 
компания. До 1 июля все действу‑
ющие операторы краудфандин‑
говых платформ обязаны по‑
пасть в реестр, иначе они не смо‑
гут работать легально. Через ин‑
вестиционные платформы мож‑
но выдавать займы, размещать 
ценные бумаги и предоставлять 
другие услуги. Однако не все ком‑
пании успевают подать докумен‑
ты в ЦБ, в том числе из‑за огра‑
ничений карантина.

Банк России 3 июня, включил в ре‑
естр операторов инвестиционных 
платформ первую компанию — реги‑
стратора «НРК‑Р.О.С.Т.». По закону 
«О привлечении инвестиций с ис‑
пользованием инвестиционных 
платформ…» все операторы существу‑
ющих платформ должны попасть 
в реестре до 1 июля, а если не успеют, 
что приостановить деятельность, по‑
ясняет инвестдиректор StartTrack 
Сергей Четвериков.

Через инвестиционные платфор‑
мы можно предоставлять займы, 
приобретать ценные бумаги (только 
по закрытой подписке) и утилитар‑
ные цифровые права, в том числе 
права на результаты интеллектуаль‑
ной деятельности и их использова‑
ние, права требования выполнения 
работ и оказания услуг. Оператор за‑
ключает договор и с лицом, привле‑
кающим инвестиции, и с инвесто‑
ром, предоставляющим средства. 
Размер собственных средств операто‑
ра должен превышать 5 млн руб. 
До введения режима самоизоляции 
в России работало около 30 краунд‑
фандинговых платформ. По данным 
ЦБ, по итогам 2018 года объем рынка 
краудфандинга превысил 15,2 млрд 

руб., на 34% больше, чем в 2017 году. 
Данных по итогам 2019 года пока нет.

По словам совладельца и генди‑
ректора «НРК‑Р.О.С.Т.» Олега Жизнен‑
ко, хотя регистраторы не относятся 
к торговой инфраструктуре, закон 
об инвестплатформах дает новые воз‑
можности. Например, они получают 
полномочия (вместо Банка России) 

дополнительные выпуски акций не‑
публичных акционерных обществ. 
При этом, отметил господин Жизнен‑
ко, существуют серьезные ограниче‑
ния при размещении через платфор‑
му — и по объему привлечения 
(не более 1 млрд руб.), и по сумме ин‑
вестирования.

Часть действующих краудфандин‑
говых платформ готовят или уже по‑
дали документы в ЦБ для включения 
в реестр. Гендиректор компании «Го‑
род денег» Армен Минасян сообщил, 
что она планирует успеть попасть 
в реестр к 1 июля. При этом, говорит 
он, из 30 площадок, которые способ‑

ны войти в реестр, не все успеют 
и смогут соответствовать требования‑
ми регулятора, потому что на рынке 
были совсем небольшие проекты. 
В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Вице‑президент по цифровым фи‑
нансовым сервисам в Ozon Ваэ Оваса‑
пян сообщил, что Ozon.Invest еще 
в апреле подал в ЦБ все документы 
для вступления: «Создание реестра 
обеспечит прозрачность рынка и даст 
физическим лицам возможность лег‑
ко определять, какие платформы за‑
регистрированы и лицензированы, 
а какие — нет». По его словам, после 
регистрации в реестре Ozon.Invest бу‑
дет передавать данные в БКИ — это 
также положительно скажется на раз‑
витии прозрачного рынка в сегменте 
p2b‑платформ.

«StartTrack в начале карантина 
приняла решение заморозить дея‑
тельность, так как риски инвестиций 
в бизнес резко выросли. Вопрос 
о вступлении в реестр также отло‑
жен»,— говорит Сергей Четвериков. 
Как сообщил глава p2b‑платформы 
Lendly Александр Волгин, платформа 
подготовила документы, но необхо‑
димо провести собрание учредителей 
для увеличения капитала: «Сначала 
мы планировали сделать это в марте, 
затем в апреле. Три учредителя компа‑
нии‑оператора находятся за грани‑
цей, они физически не могут въехать 
в Россию для участия в собрании. До‑
веренность через российское кон‑
сульство стала бы выходом, но ее мож‑
но получить только в конце июля, оче‑
редь огромная». Поэтому Lendly гото‑
вит письмо в ЦБ с просьбой об особом 
режиме рассмотрения заявления 
на вступление в реестр для тех, кто 
фактически оказался в рамках непре‑
одолимых обстоятельств.

Полина Смородская

Инвестиции ставят на платформу
Зарегистрирован первый оператор краудфандинга

В ломбардах стали устанавли‑
вать роботизированные ап‑
параты, способный оценить 
и принять у заемщика золотое 
изделие, перевести ему деньги 
на банковскую карту и принять 
платеж в счет погашения займа. 
В перспективе распространение 
таких устройств должно помочь 
компаниям расширять бизнес. 
Однако пока без участия чело‑
века такие аппараты работать 
не могут.

О том, что сеть «Мосгорломбард» 
начала устанавливать роботизиро‑
ванные аппараты Custody Bot для 
оценки золотых изделий, рассказали 
„Ъ“ в ломбарде. Первый аппарат был 
установлен в одном из отделений 
компании‑партнера — «Мосгорскуп‑
ки» в конце мая и уже начал работать 
как скупка с идентификацией через 
сотрудника компании. В «Мосгорлом‑
барде» пояснили, что устройство спо‑
собно распознать вес и пробу изделия 
и, исходя из этих параметров, предло‑
жить потенциальному заемщику сум‑
му оценки. «После согласия клиента 
на проведение операции и иденти‑
фикации по паспорту сумма зачисля‑
ется на его банковскую карту»,— ука‑
зывает директор по маркетингу сети 
Дмитрий Меликсетян.

Основная задача проекта — быст‑
рое открытие полноценного мо‑
бильного ломбарда и скупки золота 
в любом месте, где «есть органиче‑
ский трафик потенциальных клиен‑
тов», поясняет господин Меликсе‑
тян. По словам гендиректора «Т‑Мо‑

байл» (производитель устройств) 
Дмитрия Плущевского, один терми‑
нал в год может скупать около 4 кг зо‑
лотого лома, продавать 3 кг новых 
изделий (слитки или монеты), а так‑
же формировать портфель ломбард‑
ных займов на 400 тыс. руб. «Точ‑
ность оценки у аппарата выше, чем 
у человека»,— говорит он. Однако от‑
мечает, что такие устройства не смо‑
гут работать «с полыми изделиями, 
со вставками из камней, с изделия‑
ми из полудрагоценных материа‑
лов, поскольку будет считать, что это 
не золото». Стоимость робота состав‑
ляет около $30 тыс., и как надеются 
в компании, аппарат будет окупать‑
ся за два‑три года.

Однако пока подобные устройства 
могут работать лишь как диагности‑
ческий стенд, поскольку для выдачи 
займа необходимо идентифициро‑
вать клиента, заключить с ним дого‑
вор и выдать бумажный залоговый 
билет. «В конце 2019 года аппарат про‑
шел финтех‑песочницу ЦБ, и сейчас 
мы ждем от регулятора протокол 
по „дорожной карте“ внесения изме‑
нений в закон»,— поясняет господин 
Плущевский. По его словам, в новой 
редакции закона «О ломбардах» долж‑
на появиться возможность «выдачи 
залогового билета в электронной фор‑
ме и упрощена процедура идентифи‑
кации, при которой не нужно будет 
присутствие сотрудника ломбарда». 
В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“ отно‑
сительно возможных сроков внесе‑
ния подобных изменений в законода‑
тельство. Но по словам одного из собе‑

седников „Ъ“, знакомого с процеду‑
рой тестирования аппарата, оно 
до конца еще не завершено и гово‑
рить про вывод бота на рынок пре‑
ждевременно.

Участники рынка в целом пози‑
тивно оценивают данную идею. «Тра‑
диционные ломбарды никуда не де‑
нутся, но автоматы по выдаче займов 
и скупке драгметаллов могут найти 
свое место в банковской рознице ря‑
дом с банкоматами»,— считает глава 
Национального объединения лом‑
бардов Алексей Лазутин. По его оцен‑
ке, такие устройства могут занять не‑
сколько десятков процентов лом‑
бардного рынка. По мнению предсе‑
дателя Ассоциации развития ломбар‑
дов Сергея Соковникова, с таким ап‑
паратом ломбард сможет экономить 
до 1,2 млн руб. в год на аренде и опла‑
те работы сотрудников. «Очевидные 
минусы такого бота в невозможности 
оценивать художественную составля‑
ющую изделия, также есть риск зани‑
жения пробы»,— отмечает он. «Для 
установки вне Москвы требуется раз‑
витая сеть технического обслужива‑
ния аппарата,— указывает гендирек‑
тор сети „Фианит‑ломбард“ Стани‑
слав Боронин.— К тому же многие 
клиенты ходят в ломбард к конкрет‑
ному товароведу, также заемщики 
могут опасаться оставлять свои укра‑
шения в металлическом ящике». В це‑
лом же, по мнению господина Соков‑
никова, рассчитывать «на полноправ‑
ное внедрение такой технологии ра‑
нее 2030‑х годов не стоит».

Светлана Самусева

Машина-процентщица
Ломбарды внедряют роботов для скупки золота

На последнем аукционе по раз‑
мещению гособлигаций Мин‑
фин вновь привлек более 
100  млрд руб., квартальный 
план  заимствований уже пере‑
выполнен на 37%. Восстанавли‑
вается активность на внутрен‑
нем долговом рынке и корпора‑
тивных эмитентов: за май они 
привлекли свыше 163 млрд руб. 
Однако из‑за возросших требова‑
ний инвесторов круг эмитентов 
ограничивается компаниями 
и банками первого и второго 
эшелонов.

Минфин возобновил масштабное 
привлечение через ОФЗ. 3 июня ми‑
нистерство предложило инвесторам 
три выпуска облигаций сроком обра‑
щения пять, семь и 15 лет. Суммар‑
ный спрос превысил 161 млрд руб., 
что позволило Минфину привлечь 
на рынке 108,5 млрд руб. По данным 
Cbonds, в мае министерство разме‑
стило гособлигации на почти 376 мл‑
рд руб., что на 37,3 млрд руб. выше по‑
казателя апреля. В сумме с начала 
квартала объем заимствований соста‑
вил 823 млрд руб., что на 37% выше 
квартального плана по заимствова‑
нию. Одновременно заметно выросла 
активность на первичном рынке 
и корпоративных заемщиков. По дан‑

ным Cbonds, в мае было завершено 35 
размещений на 163,1 млрд руб. Год на‑
зад корпоративные эмитенты при‑
влекли лишь 130,5 млрд руб.

Улучшение ситуации на рынке 
произошло на фоне глобального ро‑
ста аппетита к риску в связи со сни‑
жением темпов распространения ко‑
ронавируса в мире и с постепенным 
смягчением карантина в Европе 
и США. Внутренним фактором под‑
держки стало смягчение денежно‑
кредитной политики ЦБ. «Ситуация 
на рынках улучшилась благодаря ог‑
ромной ликвидности, которую вка‑
чали в мировую финансовую систе‑
му ведущие центробанки. Эти день‑
ги в большой степени идут на фондо‑
вый рынок, поскольку реальная эко‑
номика в условиях пониженного 
спроса не способна принять такие 
объемы»,— отмечает начальник ин‑
вестиционного направления MKB 
Private bank Валентин Журба.

Ситуацией воспользовался лишь 
ограниченный круг эмитентов. «От‑
личительной особенностью размеще‑
ний в апреле—мае стало высокое кре‑
дитное качество эмитентов — на до‑
лю компаний первого и второго эше‑
лонов пришлось около 95% от общего 
объема»,— отмечает главный анали‑
тик долговых рынков БК «Регион» 

Александр Ермак. По его словам 
на компании реального сектора при‑
шлось более 76% объема размещений. 
Год назад на них приходилось лишь 
64%. По словам управляющего бан‑
ковского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрия Грицкевича, инвесторы по‑
ка стараются избегать наиболее по‑
страдавшие от кризиса отрасли: не‑
продовольственный ритейл, управле‑
ние недвижимостью, авиаперевозки.

Участники рынка не слишком опти‑
мистичны в отношении перспектив 
ближайших месяцев. Как считает го‑
сподин Грицкевич, «текущий кризис 
может сильно изменить потребитель‑
ский ландшафт, в результате чего круп‑
ные компании могут начать пересма‑
тривать инвестпроекты, сконцентри‑
ровавшись на рефинансировании те‑
кущего долга». При этом, по его словам, 
«эмитенты из наиболее пострадавших 
отраслей на текущий момент могут 
пользоваться как различными госпро‑
граммами субсидирования ставки, так 
и банковскими программами по рефи‑
нансированию и реструктуризации за‑
долженности». В результате их выход 
на долговой рынок произойдет лишь 
по мере «восстановления спроса в от‑
дельных отраслях и экономики в це‑
лом», отмечает эксперт.

Виталий Гайдаев

Займы идут к деньгам
Инвесторы раскупают облигации  
не пострадавших от кризиса эмитентов

Краудфандинг может 
получать некую поддержку 

через нацпроекты  
в разных формах

— Михаил Мамута,
руководитель службы  

по защите прав потребителей ЦБ,  
8 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

Памятуя об опыте предыдущих кризисов, россий‑
ские инвесторы нацелились на приобретение 
 объектов коммерческой недвижимости, которые 
собственники вынуждены продавать со значи‑
тельным дисконтом. Но сейчас в Москве найти 
 такие активы пока не получается. После экономи‑
ческих спадов в 2008 и 2014 годах девелоперы ста‑
ли хеджировать риски, отказываясь, например, 
от валютных кредитов или строя объекты под 
конкретных заказчиков.

Российские инвесторы нацелились на покупку про‑
блемных активов (distressed assets) на рынке коммерческой 
недвижимости, говорится в исследовании Knight Frank. 
Там отмечается, что такую возможность рассматривают 
практически все девелоперы и структуры, инвестирующие 
в недвижимость. Управляющий партнер Knight Frank Алек‑
сей Новиков указывает, что сейчас девять из десяти посту‑
пающих обращений касаются вопросов о наличии объек‑
тов, которые можно купить с хорошими скидками.

Гендиректор JLL в России и СНГ Андерс Лильенстолпе 
также отмечает этот тренд. Основной инвестиционный 
интерес, по его словам, сейчас сконцентрирован в сегмен‑
те складской недвижимости, сохраняется спрос на офисы 
и торговые площади. Партнер Colliers International Стани‑
слав Бибик поясняет, что активность инвесторов связана 
с наличием у них большого объема рублевой ликвидно‑
сти. «Многие сформировали четкое убеждение, что про‑
блемные активы должны появиться в ритейле и гости‑
ничной недвижимости, их активно ищут»,— говорит он. 

По оценкам Knight Frank к дистресс‑активам можно от‑
нести объекты, которые генерируют хороший денежный 
поток, но из‑за сложностей у собственников продаются 
со скидкой. Для офисов хорошим дисконтом Алексей Но‑
виков называет 10–15%, для торгцентров — 20–25%. «По‑
следние сейчас переживают тяжелые времена, даже если 
речь идет об успешно работающих объектах»,— поясняет 
он. Господин Лильенстолпе согласен с этим тезисом. При 
этом, по его мнению, ситуация на офисном рынке по‑
прежнему стабильна. Алексей Новиков добавляет, что, со‑
гласно общемировому тренду, действительно, ждать появ‑
ления кризисных активов сейчас можно и в гостиничном 

сегменте. Партнер Cushman & Wakefield Алан Балоев 
предполагает, что с заметным дисконтом в итоге могут на‑
чать продаваться знаковые объекты, их выход на рынок 
стоит ждать через полгода‑год. Впрочем, пока консультан‑
ты не фиксируют появления кризисных предложений 
ни в одном из сегментов недвижимости в России.

Интерес инвесторов к проблемным активам в кризис 
увеличивается традиционно, констатирует руководитель 
направления бизнес‑аналитики CBRE Клавдия Чистова. 
«Но предыдущие кризисы уже существенно почистили 
ряды девелоперов и собственников коммерческой недви‑
жимости, из‑за чего объем доступного предложения мо‑
жет быть заметно меньше»,— рассуждает она. По словам 
госпожи Чистяковой, достаточно большой объем коммер‑
ческой недвижимости продавался с дисконтом в 2017 го‑
ду: тогда это стало результатом санации крупных банков. 
Но в этот раз, по ее прогнозам, восстановление пройдет 
быстрее и количество кризисных активов будет ниже.

В числе ключевых причин, сдерживающих появление 
на рынке дистресс‑активов, господин Бибик называет 
массовый переход девелоперов на рублевое кредитова‑
ние. Многие компании пострадали в прежние кризисы, 
в том числе из‑за наличия валютных займов, в то время 
как арендный доход получали в рублях. Алексей Новиков 
добавляет, что в основном проблемные активы образуют‑
ся, когда инвесторы делают вложения в растущую эконо‑
мику. «Они закладывают риски, рассчитывая на низкую 
стоимость фондирования, но этот показатель увеличива‑
ется из‑за резкого непрогнозируемого снижения спро‑
са»,— рассуждает он. По словам эксперта, в России послед‑
ние несколько лет девелоперы и инвесторы старались 
максимально оградить себя от всех возможных рисков, 
переориентируясь на работу в формате built‑to‑suit и сни‑
жая объем спекулятивного строительства.

«В Европе предпосылок для появления дистресс‑акти‑
вов сейчас намного больше»,— уверен господин Новиков. 
По его словам, последние пять‑десять лет большинство 
стран ЕС жили в ситуации, когда цены на недвижимость 
только росли, и девелоперы впервые за десять лет оказа‑
лись в плохих рыночных условиях.

Александра Мерцалова

Торгцентр здесь неуместен
Владельцы коммерческой недвижимости  
не торопятся со скидками при продаже
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Рыбаки поработают  
с перегрузками
Улову разрешат многократное пересечение границы

Запрет на многократное пере
сечение границы рыбопромы
словыми судами для перегруз
ки улова в спокойных водах, 
о чем просят участники рынка, 
может быть снят. Росрыболовст
во предлагает выполнить лишь 
одно условие — решить пробле
му с так называемыми незаход
ными судами, которые возят 
выловленную в исключитель
ной экономической зоне России 
рыбу в иностранные порты. 

Если будет решена проблема с так 
называемыми незаходными рыбо-
ловецкими судами, то российские 
компании смогут несколько раз пе-
регружать обработанный улов во 
внутренних морских водах и терри-
ториальном море России. Это следу-
ет из письма Росрыболовства на имя 
первого зампреда комитета по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию Совета феде-
рации Сергея Митина. Копия пись-
ма есть у „Ъ“.

«Незаходные» суда обслуживают-
ся в иностранных портах и ввозят ту-
да рыбу, выловленную в исключи-
тельной экономической зоне (ИЭЗ) 
России. Такие суда не уплачивают та-
моженные пошлины и налоги в рос-
сийских портах. Поэтому предостав-
лять им преференцию при перегру-
зе невыгодно России, считают в Рос-
рыболовстве. Президент Ассоциа-
ции судовладельцев рыбопромысло-
вого флота (АСРФ) Алексей Осинцев 
пояснил „Ъ“, что регулятор в письме 
сенатору дал понять, что после того, 
как все рыболовные суда будут захо-
дить в «домашние» порты, отрасль 
сможет рассчитывать на урегулиро-
вание вопроса.

Проблемы у российских рыбо-
промышленников с перегрузкой об-
работанного улова начались в 2019 
году, когда вступили в силу поправ-
ки к закону о госгранице. Компани-
ям запретили несколько раз пере-
гружать обработанный улов во вну-
тренних морских водах и террито-
риальном море России (см. „Ъ“ от 18 
февраля 2019 года). Тогда участники 
рынка заявляли, что невозможность 
многократно пересекать госграницу 
для перегруза вынуждает экипажи 
искать обходные пути, что приводит 
к дополнительному расходу топлива 
(существенная часть в себестоимо-
сти рыбной продукции) и потере 
времени на промысле.

Рыбопромышленникам необхо-
димо перегружать улов, особенно во 
время шторма, заходя в спокойные 
бухты во внутренних водах и терри-
ториальных морях. По оценке АСРФ, 
каждое среднетоннажное судно еже-
годно осуществляет до 10 перегру-
зов, крупнотоннажное — до 21 пере-
груза. Из-за простоев потери для пер-
вых оцениваются в 1 тыс. суток, вто-
рых — 410 суток. С учетом стоимости 
судо-суток из-за простоя компании 
теряют не менее 3 млрд руб., подсчи-
тали в АСРФ.

Алексей Осинцев добавляет, что 
рыбопромышленники также не мо-
гут увеличить объем вылова рыбы 
на 1,5%, что в итоге оборачивается 
потерями в 2 млрд руб. выручки. Та-
ким образом минимальную сумму 
убытков от запрета многократного 
пересечения границы в ассоциации 
оценивают в 5 млрд руб.

В Росрыболовстве сообщили „Ъ“, 
что государственный контроль в об-
ласти рыболовства и сохранения 

водных биоресурсов в части мор-
ских биоресурсов осуществляется 
ФСБ России. Следовательно, реше-
ние данного вопроса возможно толь-
ко после получения положительного 
отзыва со стороны службы. Там не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Около 70% улова российские рыба-
ки добывают в ИЭЗ России. По дан-
ным Росрыболовства, в 2019 году объ-
ем добычи составил 4,92 млн тонн 
водных биоресурсов. Из общего коли-
чества около 700 работающих в ИЭЗ 
судов около 60 — никогда не заходи-
ли в российские порты, продолжает 
господин Осинцев. Получается, из-за 
10% «незаходных» судов и их судовла-
дельцев потери несут остальные 90% 
рыбопромышленников, удивляется 
эксперт. В ассоциации предлагают вы-
давать разрешение на добычу рыбы в 
ИЭЗ, только если судно в течение двух 
лет хотя бы раз заходило в россий-
ский порт. Это позволит, считает Алек-
сей Осинцев, судам регулярно нахо-
диться в «домашних» портах.

Но проблема в том, что в россий-
ских портах нет ремонтных мощно-
стей, а для их обеспечения нужно 
упростить ввоз в страну запчастей и 
необходимого оборудования, счита-
ет заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников. По оценкам 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей, 80% основ-
ных фондов судоремонтных пред-
приятий в РФ физически и морально 
устарели, они могут обеспечить не 
более 15% потребностей в судоре-
монте. «Но,— отмечает господин 
Осинцев,— никто не предлагает за-
прещать переоборудование, ремонт, 
обслуживание судов».

Алексей Полухин

В сериалах появились новые персонажи
Глеб Фетисов и Дмитрий Рудовский создали совместную компанию

Бывший банкир и сенатор Глеб 
Фетисов занялся производст
вом сериалов, в том числе для 
интернета. Его новая компания 
Fetisoff Illusion Rudovskiy Stories 
(FIRS) будет снимать их вместе 
с бывшим партнером Федора 
Бондарчука продюсером Дмит
рием Рудовским. Сериалы стали 
более перспективным сегмен
том, чем полнометражное кино, 
изза появления на рынке он
лайнплатформ, считают его 
участники.

Экс-владелец «Моего банка» и быв-
ший сенатор Глеб Фетисов и продю-
сер Дмитрий Рудовский учредили 
компанию FIRS, которая займется 
производством сериалов и веб-сериа-
лов, рассказал „Ъ“ господин Рудов-
ский. В ООО «ФИРС» ему принадле-
жит 25%, остальное — у компании 
Fetisoff Illusion господина Фетисова.

У Глеба Фетисова есть опыт в ки-
но: Fetisoff Illusion финансировала 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева, «Со-
бибор» Константина Хабенского, 
масштабный проект с Китаем «Тайна 
печати дракона» и несколько коме-
дий. Дмитрий Рудовский же в 2018 
году вышел из кинокомпании Art 
Pictures Studio, которой владел попо-
лам с Федором Бондарчуком. Этот 
бизнес выкупила «Национальная 
Медиа Группа».

У новой компании в портфеле по-
ка немного проектов, включая деся-
тисерийный «Тоннель» по роману 
Яны Вагнер с бюджетом около 50 млн 
руб. и комедию «Джигалоу», к произ-
водству которой FIRS присоедини-
лась в середине производства. Про-
дюсеры досняли несколько серий 
«Джигалоу», преобразовали ее из се-
риала в полнометражный фильм и 

планировали выпустить его в кино-
театрах, но из-за коронавируса эти 
планы приостановлены. Третьим 
проектом должна стать костюмная 
драма «Аляска», для которой пока не 
найден партнер.

Сколько проектов FIRS планирует 
выпускать в год, пока не решено: 
важно технологически отработать 

цепочки, так как компания запуска-
ется с нуля, поясняет господин Рудов-
ский. «Но в перспективе, с учетом то-
го что Александр Цекало и его „Сре-
да“ ориентированы на Америку (ком-
пания продала несколько проектов 
зарубежным онлайн-платформам.—
„Ъ“), мы хотим повторить этот 
путь»,— отмечает он. Онлайн, по сло-
вам продюсера, дает больше возмож-
ностей для разнообразия форматов, а 
телеканалы «имеют много родимых 
пятен»: непрозрачность принятия 

решений о запуске сериалов, несо-
вершенная рейтинговая модель.

Производством сериалов заинте-
ресовались сразу несколько крупных 
российских интернет-платформ: при-
надлежащий «Яндексу» «Кинопоиск 
HD», Okko (входит в Rambler Group), 
Start и другие, многие производители 
контента стали их партнерами, что ра-
зогрело рынок. Например, «Среда» с 
осени 2019 года владеет долей в ком-
пании «ОК Четверг» вместе с Rambler 
Group, следует из данных Kartoteka.
ru. Эта компания создана под общие 
проекты «Среды» и Okko — сериалы 
«Бендер» и «Последствия», пояснил 
„Ъ“ гендиректор «Среды» и «ОК Чет-
верг» Иван Самохвалов.

Приход Глеба Фетисова в сериаль-
ное производство логичен, поскольку 
массовое кино превратилось скорее в 
маркетинг, чем творчество, и добить-
ся свободы на этом узком рынке с мас-
сой ограничивающих факторов слож-
но, рассуждает генеральный продю-
сер кинокомпании «Русское» (снима-
ет сериалы для ВГТРК) Ирина Смирно-
ва. «Сейчас уникальный момент, ког-
да спрос превышает предложение,— 
говорит она.— Желающих увидеть и 
заказать проект действительно мно-
го, мы даже уже вычисляем, кому пер-
вому показать, а кому — второму. У 
платформ пока нет жесткого ограни-
чения по жанру и формату, времени 
показа и аудитории, хронометражу и 
количеству серий, ты максимально 
свободен и можешь позволить себе 
хулиганство, невозможное в кино и 
на ТВ». Веб-сериалы, по словам госпо-
жи Смирновой, становятся «клондай-
ком для всех киношников», но их за-
казчикам особенно нужны хорошие 
идеи и интригующие истории.

Анна Афанасьева

Хакеры подключились к работе

При переходе на удаленную работу 
многие компании выбрали самый 
простой способ обеспечения доступа 
к инфраструктуре для сотрудников — 
протокол удаленного рабочего стола, 
говорил и руководитель отдела рас-
следования киберинцидентов JSOC 
CERT компании «Ростелеком» Игорь 
Залевский на конференции „Ъ“ 28 
мая. По его словам, с ростом количест-
ва целей выросло и число попыток 
атак: если до апреля в среднем у одно-
го заказчика услуг компании происхо-
дило от трех до пяти попыток подбора 
пароля к удаленному рабочему столу в 

день, то, например, 27 мая было от 9 до 
12 таких попыток. Кроме того, в мае 
подобные атаки стали продолжаться 
дольше: теперь они длятся от двух до 
четырех часов без перерыва, хотя 
обычно злоумышленники старались 
подбирать пароли более короткими 
набегами в течение дня. Как правило, 
для доступа в крупные компании с 
большим штатом отдела информаци-
онной безопасности злоумышленни-
кам в среднем требуется полтора дня, 
отмечает Игорь Залевский.

Если злоумышленники проникли 
на сервер, то чаще всего сразу стара-
ются создать новую учетную запись 
на нем, рассказывает господин Залев-

ский, рекомендуя компаниям контр-
олировать информацию о входах на 
сервер. Подобные точки доступа к ин-
фраструктуре компаний затем прода-
ются в даркнете по цене от 300 до 
500 руб.: столь низкая цена обусловле-
на большим количеством предложе-
ний, уточняет эксперт. Также хакеры 
могут монетизировать точку входа в 
инфраструктуру организации с помо-
щью шифрования: получив доступ в 
компанию, они требуют выкуп для де-
шифрования похищенных данных. 
Спасением в таких случаях может 
стать заблаговременное копирование 
информации.

Юлия Степанова

Слишком соложные понятия

Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken Кирилл Болма-
тов отмечает, что ограничений по со-
держанию солода в пиве не было до 
2012 года. Затем их ввели по иници-
ативе производителей солода, уточ-
няет господин Болматов. По его сло-
вам, на качестве пива правила никак 
не отразились, но производителям, 
использующим менее 80% солода, 
пришлось называть свою продук-
цию пивным напитком.

Но в техрегламенте есть и другие, 
более существенные моменты, тре-
бующие доработки, добавляет госпо-
дин Болматов. Так, по нынешней ре-
дакции пивоваренный ячмень мо-
жет быть только районированных 

сортов. Это лишает производителей 
возможности использовать новые 
сорта, которые еще не прошли про-
цесс районирования, а также им-
портное сырье, говорит Кирилл Бол-
матов. Он также отмечает, что требо-
вания к воде для производства пива 
для всех стран ЕАЭС разные, причем 
для России — наиболее жесткие.

Есть замечания к нынешней ре-
дакции техрегламента и у произво-
дителей крепкого алкоголя. Так, по 
словам руководителя направления 
корпоративных отношений Diageo 
по России Дмитрия Петрова, описа-
ния некоторых категорий отлича-
ются от международных практик, в 
том числе используемых в странах 
Евросоюза. Например, определение 
ликеров, содержащее в себе требо-

вания к продукту, сформулировано 
так, что некоторые виды придется 
ввозить в Россию, называя их спирт-
ными напитками, говорит госпо-
дин Петров. 

Аналогичная ситуация, по его 
словам, и в категории виски, где 
ряд сортов также сможет называть-
ся лишь спиртными напитками. А 
текила вообще не попадает ни под 
одно понятие техрегламента, добав-
ляет Дмитрий Петров. Даже опреде-
ление спиртного напитка ограни-
чено допустимым уровнем метано-
ла, не совпадающим с технологией 
производства текилы, что может 
привести к невозможности ввоза 
этого продукта на территорию ЕА-
ЭС и его оборота.

Мария Котова
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Арктический шлейф

На следующий день о проверке 
сообщило региональное управле-
ние Следственного комитета, ука-
зав в том числе и количество вытек-
ших нефтепродуктов. При этом на 
совещании Владимир Путин зая-
вил, что информация о ЧП поступи-
ла с задержкой: «Губернатор (губер-
натор Красноярского края Алек-
сандр Усс.— „Ъ“) говорит о том, что 
узнали только через два дня, мне и 
министр Зиничев (министр по чрез-
вычайным ситуациям Евгений Зи-
ничев.— „Ъ“) тоже докладывал, что 
и МЧС не было осведомлено о том, 
что происходит». Владимир Путин 
объявил аварию в Норильске ЧС фе-
дерального масштаба.

Причиной аварии, по данным 
«Норникеля», стала просадка опор 
резервуара из-за растепления веч-
ной мерзлоты. Неясным остается во-
прос, велся ли мониторинг состоя-
ния опор, как это принято в Арктике, 
поскольку растепление мерзлоты — 
хорошо известное явление. «Емко-
сти много лет, и все происходит на 
вечной мерзлоте, то есть монито-
ринг должен идти постоянно, и во-
прос, осуществлялся ли он»,— отме-
чает директор Института экологии 
ВШЭ Борис Моргунов.

По формальным признакам ава-
рия в Норильске может стать круп-
нейшим известным разливом неф-
тепродуктов в российской Арктике. 
В мире крупнейшей подобной ава-
рией считается катастрофа танкера 
Exxon Valdez на Аляске, в ходе кото-
рой, по официальным данным, в 
море вытекло около 36 тыс. тонн 
нефти. На данный момент нефте-
продукты попали в реку Амбарную 
и ее приток Далдыкан, которые 
впадают в крупное озеро Пясино. 

Из этого озера вытекает река Пяси-
на, впадающая в Карское море.

Организовано несколько линий 
боновых заграждений, в том числе в 
районе истока реки Пясины. Одна-
ко, по данным „Ъ“, это заграждение в 
ночь на 3 июня было прорвано ледо-
ходом, и пока он не завершится, вос-
становить заграждение невозможно. 
Глава пресс-службы Росрыболовства 
Дмитрий Клоков заявил „Ъ“, что, со-
гласно мониторингу представите-
лей ведомства на месте, основная 
масса дизтоплива ушла дном под за-
градительными бонами на реке Ам-
барной и сейчас уже находится в озе-
ре Пясино.

По данным «Норникеля», к 3 июня 
было откачано в общей сложности 
около 340 тонн дизтоплива, в том чи-
сле 78 тонн с акватории реки Амбар-
ной. Также собрано около 800 кубо-
метров загрязненного грунта. Рас-
сматривается вопрос о том, чтобы не 
откачивать топливо с воды, а сразу 
сжигать его, но пока такой способ не 
утвержден. Компания заявляет о на-
мерении ликвидировать загрязне-
ние акваторий за 10–14 дней, но гла-
ва Минприроды Дмитрий Кобылкин 
в этом публично усомнился: «Боль-
шие сомнения не то что в 14 днях, а в 
самой ликвидации». В Минэнерго от-
казались от комментариев.

В Росприроднадзоре „Ъ“ заявили, 
что пока сложно рассчитать конкрет-
ный ущерб от аварии, добавив, что 
уже на днях будут получены резуль-
таты отбора проб. При этом глава 
службы Светлана Радионова оцени-
ла ущерб в «не один десяток, возмож-
но, сотни миллиардов рублей». «Речь 
как минимум о 6–7 млрд руб. ущерба 
для водных объектов и 10 млн руб. 
по почвам, и это без повышающих 
коэффициентов, которые зависят от 
статуса водного объекта»,— говорит 

эксперт «Гринписа России» Василий 
Яблоков. По его словам, если первич-
ную уборку (сбор дизтоплива с по-
верхности воды и грунта) возможно 
провести в две недели, то рекульти-
вация загрязненного участка займет 
несколько лет.

Наиболее токсичные компонен-
ты дизтоплива (бензол, толуол, этил-
бензол и ксилол) лучше всего раство-
ряются в воде и не могут быть собра-
ны бонами, отмечает руководитель 
программы по экологической ответ-
ственности бизнеса WWF России 
Алексей Книжников. В средней по-
лосе России ликвидация последст-
вий подобной аварии занимает три-
четыре года с учетом нейтрализации 
основных загрязнений и того, что 
остальное сделает сама природа, от-
мечает Борис Моргунов. Однако, 
уточняет он, в условиях Арктики би-
ологическое разложение нефтепро-
дуктов затянется на многие годы, по-
этому последствия катастрофы будут 
долгосрочными.

Авария может грозить и последст-
виями для всего бизнеса, работаю-
щего в Арктике. «Гринпис России» 
обратился к Михаилу Мишустину с 
просьбой поручить Росприроднад-
зору и Ростехнадзору провести вне-
плановую проверку на всех объек-
тах в Арктике, содержащих значи-
тельное количество нефти или неф-
тепродуктов. В секретариате вице-
премьера Юрия Трутнева (курирует 
Арктику) переадресовали вопрос к 
вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко (курирует экологию). В ее аппара-
те подтвердили, что поручение уже 
формализуется и скоро будет от-
правлено в Росприроднадзор и Ро-
стехнадзор, «чтобы не допустить по-
добные ситуации».

Отдел бизнеса,  
Анна Васильева
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В период пандемии част-
ные сервисы в сфере он-
лайн-образования полу-
чили миллионы новых 
пользователей, но почти 
не добились роста выруч-
ки. Главным итогом каран-
тина для них, скорее, стало 
повышенное внимание 
 инвесторов, надеющихся 
с выгодой выйти из проек-
тов, когда рынок достиг-
нет стадии консолидации. 
Но даже с дополнительны-
ми деньгами скорость 
 развития онлайн-плат-
форм во многом зависит 
от по зиции государства. 
Оно же пока не стремится 
до пускать бизнес в базовое 
образование, предпочитая 
сохранять монополию 
«Просвещения».

В общенациональном плане 
восстановления экономики, ко-
торый 2 июня принял прези-
дент Владимир Путин, среди 
множества отраслей нашлось 
место и для онлайн-образова-
ния: на развитие проекта «Циф-
ровая образовательная среда» 
в 2020 и 2021 годах выделено 
по дополнительному 1 млрд руб.

Проект стартовал в прошлом 
году и предполагает создание 
«сети центров цифрового обра-
зования, охватывающей в год 
не менее 136 тыс. детей» при 
бюджете 79,8 млрд руб. до 2024 
года. С учетом надбавки в этом 
и следующем году на проект по-
тратят по 15,8 млрд руб.

На фоне сумм, направлен-
ных на оживление других от-
раслей, поддержка цифрового 
образования выглядит скром-
но. «Все слухи и вбросы о том, 
что дистанционное образова-
ние полностью заменит или 
вытеснит очное, что будут за-
крыты традиционные школы 
и университеты, рассматри-
ваю как откровенную провока-
цию»,— пояснял в мае Влади-
мир Путин.

Большая перемена
К дистанционному формату 
российские школы действи-
тельно оказались не готовы. Ко-
ронавирус застал систему обра-
зования в конце учебного года. 
С 23 марта по 12 апреля в шко-
лах были каникулы, после кото-
рых Минпросвещения приня-
ло беспрецедентное реше-
ние — продолжить обучение 
в дистанционном формате. Так 
начался вынужденный экспе-
римент с участием 16,5 млн 
школьников и более 1 млн учи-
телей в 40 тыс. школ.

Большинство частных обра-
зовательных онлайн-сервисов 
в этот период открыли бесплат-
ный доступ к части контента 
или всей платформе целиком. 
Минпросвещения заявляло, 
что ведет диалог с совладельца-
ми сервисов, но собеседники 
в компаниях утверждают, что 
инициаторами были они сами. 

На сервисы обрушился поток 
новой аудитории школьни-
ков — по оценке Российской 
венчурной компании, 85% по-
сещений образовательных ре-
сурсов за время карантина 
пришлось именно на них.

П л а т ф о р м ы  I n t e r n e t -
Urok.ru, «Дневник.ру» и Maxi-
mum Education и другие гово-
рят о взрывном росте аудито-
рии. У «Учи.ру», по данным ком-
пании, она увеличилась вдвое, 
у компании «Мобильное элек-
тронное образование» (МЭО) — 
в десять раз, рассказал ее генди-
ректор Александр Кондаков. Ау-
дитория проекта «01Матема-
тика» выросла в 20 раз, присое-
динилось более 400 школ, дово-
лен основатель ресурса Алексей 
Зайцев.

Даже сервисы, которые ори-
ентировались на взрослую ау-
диторию, тоже стали привле-

кать школьников. Так, Skyeng 
вложил 45 млн руб. в разработ-
ку интерактивной рабочей те-
тради, контент для которой 
бесплатно предоставило изда-
тельство «Просвещение», сей-
час в сервисе зарегистрирова-
но 3 млн школьников и 80 тыс. 
учителей, рассказал управляю-
щий партнер Skyeng Алек-
сандр Ларьяновский.

На медные деньги
Почти все платформы увеличи-
ли расходы на расширение 
мощностей, оплату дата-цент-
ров и облачных сервисов. 
Но на сопоставимый рост вы-
ручки большинство не рассчи-
тывает, так как новая аудито-
рия пользовалась в основном 
бесплатными продуктами.

До пандемии в Maximum Ed-
ucation планировали годовой 
рост на 50% и «не видят причин 

корректировать эти ожида-
ния», говорит основатель плат-
формы Михаил Мягков. Выруч-
ка «Дневник.ру», по словам его 
представителя, растет в преде-
лах значений, заложенных биз-
нес-планом. «Если часть новой 
аудитории останется в перспек-
тиве, мы будем думать, как 
ее возможно монетизировать. 
Не сильно верю, что это можно 
будет сделать за счет родите-
лей, учитывая ситуацию в эко-
номике»,— скептичен Алек-
сандр Ларьяновский.

Обнадеживающим итогом 
самоизоляции сервисы счита-
ют в первую очередь рост инте-
реса инвесторов. Последним 
в принципе есть на что над-
еяться: по оценке Leta Capital, 
весь рынок дополнительного 
школьного образования в Рос-
сии может составить 60 млрд 
руб. в 2021 году, а его потенци-

альная емкость составляет 
$2,2 млрд (около 151 млрд руб.).

Бороться за эти деньги, ско-
рее всего, предстоит с круп-
ными игроками. «Амбиции 
есть у Mail.ru Group, „Яндекса“ 
и „Севергрупп“. На горизонте 
двух-четырех лет стоит ждать 
игрока, сопоставимого по ка-
питализации с Avito ($3,85 мл-
рд по оценке акционера компа-
нии Naspers в январе 2019 го-
да.— „Ъ“)»,— отмечает управ-
ляющий партнер Leta Capital 
Александр Чачава. Сами по се-
бе сервисы для базового обра-
зования «тяжело зарабатыва-
ют», но объединение их на од-
ной площадке крупного хол-
динга открывает широкие воз-
можности, полагает инвестор. 
Например, поясняет он, пло-
щадка сможет привлекать ау-
диторию, предоставляя воз-
можности для базового образо-

вания, но зарабатывать будет 
за счет дополнительного.

В России консолидация рын-
ка дополнительного и базового 
школьного образования еще 
не началась, а значит, все, кто 
инвестирует в это направление, 
имеют шансы заработать на вы-
ходе, считает основатель A.Part-
ners Алексей Соловьев. При 
этом современный венчурный 
рынок в России устроен так, что 
«чем более ты ранний инвестор, 
тем больше шансов на выход». 
В несколько раз перспектив-
ность выхода и заработка возра-
стет, добавляет он, если како-
му-то из проектов удастся выйти 
за рубеж, где число потенциаль-
ных инвесторов исчисляется де-
сятками, если не сотнями.

Уроки иностранного
Между тем зарубежный опыт 
в области онлайн-образования 
хотя и богаче российского, 
но пока неоднозначен. Edtech 
наиболее распространен в шко-
лах США, Китая и Индии. В США 
интернет-сервисы для школь-
ников развивают уже 20 лет, 
и по всей стране сотни тысяч де-
тей посещают онлайн-школы. 
Их сторонники говорят о воз-
можности изучать материал 
практически везде, что стано-
вится преимуществом для се-
мей из сельской местности.

Но есть и противники он-
лайн-обучения, которые ссыла-
ются на исследования, доказы-
вающие его недостаточную эф-
фективность по сравнению с оч-
ным форматом. Например, The 
Mercury News в 2016 году прове-
ла серию расследований о том, 
как работают онлайн-школы, 
в частности, изучались результа-
ты виртуальной средней шко-
лы, управляемой коммерче-
ской компанией K12 Inc. Изда-
ние утверждало, что результаты 
учеников школы ниже средних 
по штату и большинство из них 
не поступает в государственные 
университеты. В другом иссле-
довании результатов 1,7 млн 
учащихся в штате Огайо выяс-
нилось, что в онлайн-школах де-
ти не могут учиться с той же ско-
ростью, что и в традиционных.

Во многих странах цифрови-
зация обучения в школах дейст-
вительно более распростране-
на, чем в России, но чаще всего 
такие сервисы используются 
для организации смешанного 
обучения, поясняет партнер 
по образовательным проектам 
Genome Ventures Анна Шайхут-
динова. И как раз использова-
ние отдельных онлайн-элемен-
тов в классах в западных стра-
нах доказало свою эффектив-
ность в отличие от полного пе-
рехода на онлайн, убежден 
Александр Ларьяновский. «За-
поминаемость материала с при-
влечением новых технологий 
или онлайн-сервисов возраста-
ет на 25–30% только за счет того, 
что эта среда как транспорт кон-

тента для современных детей 
уже более близка, чем лекция 
учителя у доски»,— утверждает 
гендиректор Edtech-аксе ле-
ратора Ed2 Наталья Царевская-
Дякина.

Плоды «Просвещения»
Главный вопрос для россий-
ских онлайн-сервисов — гото-
во ли государство пускать 
их в образовательный процесс. 
«В США частные компании по-
сылают космические корабли 
в космос, в России можно по-
пробовать доверить бизнесу 
хотя бы образование частично 
перевести на частные рель-
сы»,— говорит Максим Спири-
донов, рассчитывая, что опре-
деленность в этом появится 
в ближайшие два-три месяца.

Оптимисты надеются, что го-
сударство готово к совместной 
работе. После пандемии могут 
быть упрощены или пересмо-
трены требования для лицензи-
рования онлайн-школ, чтобы 
те стали «равноправными участ-
никами процесса», полагает Па-
вел Арсеньев. В «Учи.ру» надеют-
ся, что онлайн-форматы будут 
использоваться для связи с деть-
ми на домашнем обучении или 
на больничном, во время каран-
тинов в классах.

Но частным сервисам будет 
сложно и невыгодно конкури-
ровать с государственными 
платформами и разработками 
госкомпаний, которые и рань-
ше поставляли продукты для 
школ,— им не нужно показы-
вать высокий коэффициент 
окупаемости, предупреждает 
Анна Шайхутдинова. «Ситуа-
ция, скорее, не изменится. Госу-
дарство явно не готово отдавать 
в цепкие жадные руки бизнеса 
умы подрастающего поколе-
ния, речь идет даже не столько 
об образовании, сколько о вос-
питании»,— соглашается Алек-
сандр Ларьяновский.

Часть собеседников счита-
ют проблемой и монополиза-
цию рынка учебников ИД 
«Просвещение». В инициати-
вах Минпросвещения по «Циф-
ровой образовательной среде» 
были только материалы «Про-
свещения», никакие сценарии 
развития сервисов не поддер-
жали, подчеркивает один 
из участников рынка.

«Никогда, ни в одной стране 
регулятор не допустит в школы 
неверифицированный кон-
тент. „Просвещение“ всего 
лишь выполняет все требова-
ния и решает задачи, которые 
ставит министерство перед со-
держанием школьного образо-
вания,— заверяют в ИД.— У нас 
есть неоспоримое преимущест-
во — 90-летний опыт. Если най-
дется сервис, который пройдет 
тот же путь, он поймет, что дело 
не в монополизации, а в качест-
ве производимого продукта».

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов

Почему система школьного  образования 
не  сможет игно рировать онлайн-сервисы 
и  после  пандемии, рассказал гендиректор 
 компании «Мобильное  электронное образова-
ние»  Александр Кондаков.

— Зачем школам подписываться на онлайн-продук-
ты после снятия ограничений?
— После пандемии онлайн-сервисы никуда не денутся, 
они уже стали частью образовательной экосистемы. То, 
о чем мы говорили в течение десятилетий, произошло 
буквально в течение двух-трех дней. А за два месяца 
большинство учителей овладели навыками работы в он-
лайне, более того, стало очевидно, что самим ученикам 
эти форматы более понятны и комфортны.

Школа — один из самых консервативных сегментов 
общества, это нормально. Но классно-урочная система, 
которая существует уже 500 лет, неактуальна, и дети в це-
лом выходят из школы с безнадежно устаревшим набо-
ром знаний и навыков.

Революционные изменения в системе школьного об-
разования происходят во всем мире, школы переориен-
тируются с парадигмы «учитель передал, ученик запом-
нил, учитель проверил» к парадигме компетенций, ко-
торые позволяют человеку быстро адаптироваться 
к окружающему миру. Традиционные учебники уже 
не работают, потому что написаны в старой парадигме, 
да и знания, которые они содержат, устарели.
— У школ будут финансовые возможности покупать 
онлайн-продукты?
— Школам ничто не мешает и сейчас приобретать элек-
тронные ресурсы по статье «учебно-методическое обес-
печение». Единственное — они в первую очередь по за-

кону обязаны приобрести бумажные учебники. Думаю, 
что в ближайшие несколько лет эта норма изменится.
— Вы ждете новых внешних инвестиций?
— Мы развиваемся за счет собственных ресурсов, но ве-
дем переговоры с потенциальными инвесторами. Нет 
оснований полагать, что интерес инвесторов к Edtech 
упадет, напротив, он будет расти, опережая ожидания 
начала этого года, как уже вырос интерес к финтеху. Сег-
мент цифровых продуктов для школ формируется в те-
чение последних 5–10 лет, он накопил потенциал, пан-
демия и карантинные ограничения стали спусковым 
крючком роста спроса. Крупнейшие игроки сформиро-
вались, думаю, сейчас пойдут процессы интеграции, 
возможно, в том числе с крупными издательствами, сли-
яния и поглощения.
— Насколько серьезен риск жесткого регулирова-
ния рынка, в результате чего частные компании 
не смогут на нем работать?
— Опыт проектов «Московская электронная школа» 
и «Российская электронная школа» уже показал, что 
идея создать заранее назначенную лучшую платформу 
мало перспективна, она не работает. Сюда же можно от-
нести единую коллекцию цифровых образовательных 
ресурсов или проект федерального центра информаци-
онно-образовательных ресурсов. Еще один пример — 
ситуация на рынке учебников: изменения федерально-
го перечня привели к тому, что с рынка ушло подавляю-
щее число издательств.

Без конкуренции сегмент онлайн-образования ждет 
неизбежная стагнация и деградация. Оценку продукту 
может дать только конечный потребитель — учитель 
и обучающиеся. Регулятор должен лишь создавать усло-
вия для развития среды по критериям, которые считает 
необходимыми.
— Помешает ли падение доходов населения?
— В предыдущие кризисы образование никогда не ис-
пытывало такой турбулентности, как другие рынки, все-
таки родители не отказываются от инвестиций в детей. 
Да и правительство даже в самых тяжелых условиях стре-
мится сохранить финансирование этой социально чувст-
вительной сферы. Падение доходов скорее затронет до-
полнительное образование взрослых и, например, такие 
направления для детей, как робототехника, проектная 
деятельность, но и здесь сильного спада не будет.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«Традиционные учебники  
уже не работают»

Александр Кондаков, 
гендиректор компании  
«Мобильное электронное 
образование»

Массовый переход школьников на дистанцион-
ное обучение во время пандемии не приведет 
к революции рынка, уверен исполнительный 
 директор онлайн-школы «Фоксфорд» Владимир 
Алешин.

— Ждете ли вы, что новая аудитория останется 
и у вас получится ее монетизировать?
— Мы понимали, что новые пользователи пришли, что-
бы потреблять именно бесплатный контент — наши 
программы основного школьного образования, поэто-
му мы не стремимся их активно монетизировать. В свя-
зи с этим сказать, что новая аудитория останется и ради-
кально повлияет на финансовые показатели, скорее 
нельзя. Самое главное, что для нас произошло с точки 
зрения финансов,— почти в два раза увеличилась доля 
новых пользователей, которые раньше дополнительное 
образование получали только в офлайне и вообще не за-
думывались об онлайн-сервисах.
— Можно ли говорить о том, что отрасль становит-
ся более привлекательной для инвесторов?
— Рынок качественного дистанционного образования 
по-прежнему не является рынком продажи воздуха. Это 
рынок, на котором достаточно тяжело добывать маржу. 
Сильнее всего это касается качественных сервисов, где 
нужны большие затраты. Разработка программных ком-
плексов — это дорого, у нас и у коллег в индустрии в ка-
ждой из команд работают сотни разработчиков. Другие 
большие расходы — это разработка методических мате-
риалов и создание контента, который приходится де-
лать с нуля, а также услуги преподавателей: при любых 
сценариях цифровизации мы точно никогда не уйдем 
от общения с живым человеком в процессе обучения.

Конечно, качественные сервисы могут быть при-
быльными, и наша компания прибыльна, но инвести-
ционная привлекательность отрасли очевидно относи-
тельна, в России по-прежнему есть ритейл, сервисные 
отрасли, в которых маржинальность сильно выше. Поэ-
тому сказать, что во время пандемии инвесторы все сю-
да побежали, нельзя точно.
— Сервисы привлекли большую аудиторию, но мо-
нетизировать ее большую часть, скорее всего, не по-
лучится, и к тому же пришлось увеличить затраты 
из-за роста трафика. Выходит, пандемия принесла 
больше сложностей, чем выгоды?
— Думаю, так и есть. Хотя пользовательское поведение 
меняется, революции для EdTech-рынка, конечно, не бу-
дет. Все макрофакторы остаются прежними, рынок сле-
дует за демографическими тенденциями и в целом оста-
ется довольно стабильным. Остается и статистика о том, 
что из 15 млн школьников только 6 млн пользуются хоть 
какими-то услугами дополнительного образования — 
как онлайн, так и офлайн.

Есть надежда, что это будет меняться. В частности, 
чем больше в самих школах программы будут стан-
дартизировать, чем чаще там будут использовать уста-
ревшие учебные пособия, материалы в которых к ре-
альности уже не имеют отношения, тем сильнее у лю-
дей будет расти потребность в дополнительном обра-
зовании.
— Намерены ли вы менять стратегию, возможно, 
больше заниматься рынком базового школьного 
образования, сотрудничеством с государством 
и школами?
— Хотя у нас давно есть под капотом программы базово-
го школьного образования и курсы повышения квали-
фикации педагогов, на государственном рынке мы ско-
рее не присутствуем. Стратегия не меняется, мы по-
прежнему будем работать на рынке в основном в сегмен-
те дополнительного образования. 

Рынок EdTech подставил плечо школьникам и роди-
телям в тот самый момент, когда государство, которое де-
кларировало развитие цифровизации десятки лет, 
по разным причинам ничего не могло предложить. 
И сейчас мы не видим каких-то ростков со стороны чи-
новников, чтобы рынок начал трансформироваться 
в условиях монополии государства, которая существует.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«Это рынок, на котором 
 тяжело добывать маржу»

Владимир Алешин,
исполнительный директор 
онлайн-школы «Фоксфорд»

СОВОКУПНЫЙ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В РОССИЙСКОЕ ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЕ ($ МЛН)*
ИСТОЧНИК: EDMARKET.DIGITAL, «ИССЛЕДОВАНИЕ РОССИЙСКОГО РЫНКА ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ».

*ПРИ РАСЧЕТАХ БЫЛИ УЧТЕНЫ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ТЕ СДЕЛКИ, ВЕЛИЧИНА КОТОРЫХ ДОСТОВЕРНО ПОДТВЕРЖДЕНА И ОБНАРОДОВАНА.
**ПО ЭКСПЕРТНЫМ ОЦЕНКАМ, НЕ МЕНЕЕ $10 МЛН ЗА ВЕСЬ 2017 ГОД.
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ДОЛЯ ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ НА РЫНКЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ШКОЛЬНИКОВ В 2019 ГОДУ 
ИСТОЧНИК: EDMARKET.DIGITAL, «ИССЛЕДОВАНИЕ РОССИЙСКОГО РЫНКА ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ».
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ГЛАВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЙ 
В РОССИЙСКОМ ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИИ (%)*
ИСТОЧНИК: EDMARKET.DIGITAL, «ИССЛЕДОВАНИЕ РОССИЙСКОГО РЫНКА мОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ».

ДОЛЯ ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ НА РЫНКЕ 
ОБЩЕГО СРЕДНЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В 2019 ГОДУ 
(МЛРД РУБ.)*   ИСТОЧНИК: EDMARKET.DIGITAL, «ИССЛЕДОВАНИЕ 

РОССИЙСКОГО РЫНКА ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ».

*ИЗ 45 ПУБЛИЧНО ОБЪЯВЛЕННЫХ СДЕЛОК С АВГУСТА 2017 ПО ОКТЯБРЬ 2019 ГОДА.

*КОММЕРЧЕСКАЯ ОЦЕНКА РЫНКА ОБЩЕГО СРЕДНЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
 СКЛАДЫВАЕТСЯ ИЗ БЮДЖЕТНЫХ РАСХОДОВ, РОДИТЕЛЬСКОЙ ПЛАТЫ 
 ЗА ОБУЧЕНИЕ И СУММЫ РАСХОДОВ НА ПОДУШЕВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ 
 В ЧАСТНЫХ ШКОЛАХ.

640,5

СРЕДНЯЯ ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ СУММА РАСХОДОВ РОДИТЕЛЕЙ НА ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ШКОЛЬНИКОВ (ТЫС. РУБ.)   
ИСТОЧНИКИ: EDMARKET.DIGITAL, «ИССЛЕДОВАНИЕ РОССИЙСКОГО РЫНКА ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЯ», ДАННЫЕ РОССТАТА.
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Затраты на дополнительное образование в школе

Затраты на дополнительное образование вне школы

Парта — наш рулевой
Кто и как пытается удовлетворить возросший спрос на онлайн-обучение школьников
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